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115 суток на орбите 
Иркутянин 
Анатолий 
Иванишин 
отправился 
в космическое 
путешествие

Читайте  
на стр. 3

Время покупать
Эксперты 
поделились 
прогнозами 
роста цен 
на недвижимость 

Читайте  
на стр. 4

Все в шоколаде
Как известные 
люди Иркутска 
относятся 
к популярному 
лакомству 

Читайте  
на стр. 6

Сибирские 
каникулы
Обзор 
популярных мест 
отдыха в городе 
и на природе

Читайте  
на стр. 8-9

Фото Валентина Карпова

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» —  
на сайте irkutskinform.ru

Читайте на стр. 7

Слабости сильной 
женщины 

Иркутянка Оксана Кошелева со своей воспитанницей 
сдвинули с места 64-тонную машину
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События недели

На торговой площади 
в Академгородке сегодня 
оживленно: со всех близле-
жащих домов сюда стекаются 
мамочки с колясками. Центр 
притяжения — раздаточный 
пункт Детской молочной кух-
ни, открытия которого жда-
ли три года. Все это время 
молодым родителям прихо-
дилось ездить за творожка-
ми и молоком в Юбилейный 
или на Звездинскую. 

Детская молочная кухня открывает 
новые раздаточные пункты с завид-
ным постоянством: магазин в Академ-
городке уже 18-й по счету. В этом рай-
оне он был необходим, ведь на отрезке 
от Юбилейного до остановки «Шмид-
та» нет ни одной торговой точки. Сре-
ди первых покупателей — Елена Хай-
мович, которая живет в двух шагах 
отсюда. Ее малышу исполнилось пол-

года, и она постепенно начала вводить 
прикорм. Открытие раздаточного пун-
кта пришлось как нельзя кстати:

— До этого мы ездили закупаться 
в Солнечный, а теперь все под боком. 
Мы покупаем малышу творожок, а для 
себя берем молоко, творог и сметану. 
И пускай цена немного выше, но каче-
ство того стоит. 

В первый день работы магазина 
сюда заглянул мэр города Дмитрий 
Бердников. Он похвалил широкий ас-
сортимент продукции и внес неболь-
шое замечание — необходимо в бли-
жайшие дни оборудовать пандус для 
детских колясок. 

— Нужно искать помещения в дру-
гих частях города и открывать все но-
вые торговые точки, чтобы магазин 
с молочными продуктами был в шаго-
вой доступности у каждой мамочки, — 
поделился планами глава города. 

По словам директора Детской мо-
лочной кухни Виктора Беляева, бук-
вально через пару недель новый раз-
даточный пункт появится в поселке 

Молодежном, а следующий откроется 
на улице Чкалова. Несмотря на общую 
нестабильную экономическую ситуа-
цию, объемы производства на пред-
приятии увеличиваются.

— Секрет в том, что мы произво-
дим полезную продукцию для детей 
и взрослых без консервантов и стаби-
лизаторов. Иркутяне это чувствуют и 
доверяют нам, — говорит Виктор Беля-
ев. — В этом году значительно возрос-
ло количество малышей, получающих 
детское питание бесплатно: в про-
шлом мы обеспечивали 1121 ребенка, 
в нынешнем — уже 1765. 

На витрине магазина 
в Академгородке представлен 

полный ассортимент: 
от детских творожков до 

биойогуртов для пожилых 
людей — всего 47 видов 

продуктов.

В том числе козье молоко, которое 
появилось на прилавках три недели 

назад и уже завоевало популярность. 
За полмесяца было продано почти 600 
литров. В чем секрет такой популярно-
сти, объяснила ведущий специалист по 
сбыту Надежда Григорьева:

— Козье молоко — это гипоаллер-
генный продукт, который можно 
давать малышам с пеленок. Для ис-
кусственного вскармливания оно под-
ходит идеально. 

Сырье для козьего молока добы-
вают в деревне Столбово Иркутско-
го района. Там на ферме специально 
разводят зааненских коз, выведенных 
в Швейцарии. Преимущество этой по-
роды состоит в том, что такие козы 
могут давать от 6 до 12 литров молока 
в день (в то время как обычные козы 
дают 1,5 литра) и у него пониженная 
жирность — около 3%. Для остальной 
продукции предприятие также ис-
пользует местное сырье — вкусное, 
свежее молоко из Баяндая. 

Яна Шутова 
Фото Александра Новикова

Молочко рядом
В Академгородке открылся раздаточный пункт Детской молочной кухни

Жители Академгородка сразу же облюбовали магазинчик Детской молочной 
кухни: чувствуется, что раздаточного пункта им здесь не хватало

На открытии 18-го магазина молочная кухня не останавливается: Дмитрий 
Бердников поручил организовать раздаточные пункты и в других районах

Для маленьких иркутян 
есть хорошие новости: совсем 
скоро игровые площадки во 
дворах станут более интерес-
ными и безопасными. В 2016 
году по Иркутску установят 
более 70 новых комплексов, 
еще полсотни отремонтиру-
ют и усовершенствуют. 

В 74 дворах будут установлены 
новые детские площадки, на их до-
ставку и монтаж в городском бюд-
жете предусмотрено 20,5 млн ру-
блей. Список дворов, нуждающихся 
в игровых комплексах, был сформи-
рован на основании заявок депута-
тов городской думы. 

— Сейчас проводится благоустрой-
ство территории под размещение 
площадок: разрабатывается грунт, 
устанавливаются бордюры, — расска-
зал начальник департамента дорож-
ной деятельности комитета городско-
го обустройства Михаил Малыхин. 

Подготовка территории для 
установки детских площадок 

уже выполнена по 22 
адресам в Октябрьском и 
Правобережном округах. 

Речь идет о следующих адресах:
Октябрьский округ — ул. Карла 

Либкнехта, 130; ул. 4-я Советская, 

9−9а; ул. Трилиссера, 1а, 1б, 1в; ул. 
Коммунаров, 21; ул. Байкальская, 
178; ул. Байкальская, 249; ул. Крас-
ноказачья, 120; ул. Красноказачья, 
57; ул. Красноказачья, 50; ул. Карла 
Либкнехта, 149−151; ул. Депутатская, 
14 — Трудовая, 25. 

Правобережный округ — ул. Со-
ветская, 115/2; ул. Советская, 87; ул. 
Д. Событий, 107а; ул. Лапина, 9; ул. 
Свердлова, 15; ул. Марата, 23а; ул. 
Н. Набережная, 2; ул. Талалихина, 
7−11; ул. Пшеничная 30/2; ул. Ново-
годняя, 40; ул. Баррикад, 143.

Кроме того, полсотни существую-
щих детских городков уже устарели, 
они нуждаются в ремонте и усовер-

шенствовании. За счет средств му-
ниципального бюджета в этом году 
будут заменены подвесы на качелях 
и сидения, подшипники каруселей, 
баскетбольные щиты и кольца, сетки 
спортивного оборудования, установ-
лено недостающее ограждение пло-
щадок и информационные щиты, 
произведен ремонт ударопоглощаю-
щего покрытия. 

На это потребуется 5 млн рублей, 
из которых 1,5 млн рублей — на Ле-
нинский округ, 1,7 млн рублей — на 
Свердловский, 444 тыс. рублей — на 
Октябрьский, 1,4 млн рублей — на 
Правобережный округ.

Подготовила Яна Шутова

По площадке в каждый двор! 
В городе установят 74 игровых комплекса

ПОЧЕМУ Я ЧИТАЮ 
«ИРКУТСК»

Газета помогает жить
Светлана Гредюшко, програм-

мист:
— Не могу себе представить жизнь без 

прессы. У меня на столике всегда лежат 
несколько газет и журналов. Но на осо-
бом счету — наше городское издание «Ир-
кутск». Газету с полным основанием мож-
но назвать народной. Она доступна, так как 
распространяется бесплатно. На ее страни-
цах рассказывается о самых значимых со-
бытиях, которые происходят в городе. 

Авторы пишут объективно, взвешенно, 
без истерии и элементов «желтой» жур-
налистики. Словом, сеют «разумное, до-
брое, вечное». Этого сегодня так не хвата-
ет. Я — страстная дачница, поэтому очень 
люблю читать материалы о природе, садо-
водстве и активном отдыхе. С интересом 
знакомлюсь со статьями об иркутских спор-
тсменах… Приезжаю на дачу, сажусь в свое 
любимое кресло с любимой газетой и пони-
маю, что в жизни очень много хорошего.
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Знай наших!

24 июня экипаж корабля 
«Союз МС-1» во главе с ир-
кутянином Анатолием Ива-
нишиным должен был стар-
товать к Международной 
космической станции. Од-
нако вылет отложили на две 
недели — пилотируемый ко-
рабль новой серии потребо-
вал доработки. 7 июля ровно 
в 09:36:41 по иркутскому вре-
мени первый «Союз МС-1» 
отправился в космос. Вме-
сте с Иванишиным на орби-
ту полетели астронавт NASA 
Кэтлин Рубинс и астронавт 
JAXA Такуя Ониши. Прямую 
трансляцию запуска показа-
ли в иркутском планетарии. 

Этот полет можно по праву назвать 
испытательным, так как транспорт-
ный космический корабль «Союз МС» 
выходит на орбиту впервые. От своих 
предшественников он отличается мо-
дернизированными системами управ-
ления, стыковки, бортовых измерений, 
электропитания и новыми средствами 
приземления. В целях безопасности 
было решено, что корабль будет сбли-
жаться с Международной космической 
станцией дольше, чем  обычно. 

— В последние годы больше практи-
ковалась короткая шестичасовая схема 
сближения и стыковки, но мы летим по 
так называемой длинной двухсуточной 
схеме — она более надежная, — сообщил 
Анатолий Иванишин за несколько дней 
до запуска в интервью Роскосмосу. 

Чтобы вывести корабль 
на орбиту, используется 

ракета-носитель «Союз ФГ». 
Ее высота — 50 метров, 

а в заправленном состоянии 
вместе с кораблем она весит 

более трехсот тонн.

— Двигатели первой и второй ступе-
ни запускаются одновременно, обеспе-
чивая огромную мощность — около 20 
млн лошадиных сил. Сам корабль спря-
тан под обтекателем, защищающим от 
набегающих потоков воздуха, — объ-
яснил Сергей Язев, научный руководи-
тель комплекса «Ноосфера». — Когда 
стали тестировать программное обе-
спечение нового корабля, выяснилось, 
что при моделировании стыковки с ор-
битальной станцией «Союз» начинает 
вращаться. На устранение этого сбоя 
потребовалось время, и поэтому запуск 
пришлось отложить.

Для Кэтлин Рубинс и Такуя Они-
ши это первый космический полет, а 
для нашего земляка — второй. Впер-
вые Анатолий Иванишин отправил-
ся на орбиту в 2011 году в качестве 
борт инженера космического корабля 
«Союз ТМА-22» и провел на Между-
народной космической станции 165 су-
ток, 7 часов и 31 минуту. 

— Мне казалось, что второй раз будет 
значительно легче, чем первый, потому 
что тебе уже знакомы все процедуры, 
знакомы чувства, когда провожаешь 
мужа. Но я все равно немножко волну-
юсь, — призналась супруга Анатолия 
Светлана Иванишина в интервью Рос-
космосу. — Это смешанные чувства ра-
дости и грусти: с одной стороны, я счаст-
лива, что у мужа свершается очередная 
мечта, с другой стороны, мне становится 
грустно от предстоящей разлуки. 

…Итак, до запуска остаются счи-
таные минуты. Ракета на старте — на 
первой площадке космодрома «Байко-
нур», откуда в апреле 1961 года ушел 
в космос Юрий Гагарин. Члены экс-
педиции МКС-48/49 уже находятся 
внутри тесной кабины, командир ко-
рабля Анатолий Иванишин специаль-
ной указкой дотягивается до кнопок 
управления. Иркутянин выглядит спо-
койным, его действия отточены и вы-
верены. 30 секунд до запуска. Весь мир 
замер в ожидании. Опоры стартового 
комплекса, удерживающие ракету, 
раскрываются, словно лепестки, и она 
с громким гулом вырывается наверх. 
Путь на орбиту занимает 528 секунд — 
и все это время мы сидим, затаив ды-
хание. Через две минуты отделяется 
первая ступень, еще через три минуты 
ракета сбрасывает вторую ступень и 
хвостовой отсек. Наконец, отсоединя-
ется последняя, третья ступень, и кос-
мический корабль выходит на орбиту. 

— Сегодня мы стали свидетелями 
эпохального события, которое еще раз 
продемонстрировало величие и мощь 
нашего государства. Именно космиче-
ская программа позволяет нам оста-
ваться ведущей державой, — отметил 
мэр Иркутска Дмитрий Бердников, 
присутствовавший на прямой транс-
ляции. — Вдвойне приятно, что пило-
тирует корабль наш земляк Анатолий 
Иванишин, продолжатель славной 
плеяды иркутских космонавтов. 

Еще в течение двух суток космонав-
ты будут лететь до Международной 
космической станции, а затем проведут 
там 115 суток. Запланировано огромное 
количество научных исследований, ка-
сающихся в первую очередь медицины 
и биологии. Анатолий Иванишин будет 
участвовать в эксперименте, позволя-
ющем изучить смещение жидкостей 
в организме. Полученные результаты 
помогут людям, страдающим от повы-
шенного давления на Земле. 

Яна Шутова 
Фото из архива Роскосмоса

115 суток на орбите 
Иркутянин Анатолий Иванишин отправился во второе  

космическое путешествие

Основной экипаж экспедиции МКС-48/49 (Анатолий Иванишин, Такуя Ониши, 
Кэтлин Рубинс) и дублирующий (Олег Новицкий, Тома Песке, Пегги Уитсон)

Американка Кэтлин Рубинс и японец Такуя Ониши отправились в космос впервые, а для иркутянина Анатолия Иванишина 
это второй полет. В 2011 году он уже побывал на орбите

        ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ
 9 На космодром «Байконур» основной и дублирующий экипажи до-
ставляют разными самолетами: если с одним составом что-то случит-
ся, полетит другой.

 9 Вес космонавтов во время полета может увеличиваться в 4-5 раз. 
 9 Масса корабля «Союз-МС» — 7200 кг, а длина — 7,9 метров. Вес раке-
ты «Союз ФГ» без топлива составляет 30 тонн, ее размер — 50 метров. 

Во время экспедиции экипажу предстоит не только провести множество 
научных исследований на борту МКС, но и испытать новый транспортный 
космический корабль «Союз МС-1»



№
 2

5 
t

14
 и

ю
ля

,  
20

16
 

 И
РК

У
ТС

К

4

ir
ku

ts
ki

nf
or

m
.r

u
Актуальный разговор

Рынок недвижимости Ир-
кутска сегодня переживает 
не лучшие времена. Стро-
ительные компании зна-
чительно снизили темпы 
работы, уже построенные 
квартиры нередко не нахо-
дят своих хозяев и простаи-
вают, да и на вторичное жи-
лье продавцы вынуждены 
сбрасывать цены. Известно, 
что во время кризиса на рын-
ке недвижимости обычно 
выигрывают покупатели — 
главное, правильно выбрать 
время и финансовую страте-
гию. О том, стоит ли приоб-
ретать сегодня квартиру или 
дом за наличные средства 
или брать ипотеку, инвести-
ровать ли свободные деньги 
в недвижимость при сегод-
няшнем состоянии рынка и 
когда цена на жилье снова 
начнет расти, мы поговори-
ли с экспертами.

— Сегодня покупательная способ-
ность населения, очевидно, находит-
ся на невысоком уровне. А предло-
жения на рынке недвижимости есть, 
поэтому цены на жилье упали и уже 
стабилизировались на самом низком 
уровне, — говорит член Общественной 
палаты Иркутска, генеральный дирек-
тор одной из строительных компаний 
Михаил Сигал. — Этому способствует 
еще и лето — традиционный период 
сезонного спада активности покупа-
телей. Люди заняты другими делами, 
они уезжают в отпуск. Но уже осенью, 
думаю, ситуация начнет меняться, и 
цены на недвижимость будут расти.

Время покупать
Практически все опрошенные нами 

эксперты сходятся во мнении, что сей-
час наступило подходящее время для 
приобретения недвижимости. По их 
мнению, брать или не брать — сегодня 
уже не вопрос, все зависит только от фи-
нансовых возможностей покупателя.

— Думаю, стоит покупать, потому 
что цены на рынке недвижимости уже 
почти достигли своего дна, — отмеча-
ет председатель совета Иркутского ре-
гионального отделения организации 
«Деловая Россия» Олег Яценко. — По-
этому если деньги у вас есть, то мож-
но начать рассматривать варианты. 
И обязательно торговаться, потому что 
многие застройщики и продавцы на 
вторичном рынке жилья сейчас охотно 
идут на скидки.
Другое дело, если покупатель, 

как большинство иркутян, 
не располагает сразу 

необходимой суммой, 
а рассчитывает на банковский 

кредит. В этом случае 
надеяться на то, что выплатить 

ипотеку удастся быстро и 
легко, не приходится.

По мнению Михаила Сигала, значи-
тельного снижения ставки кредитова-
ния ипотечных заемщиков в России не 
предвидится, ее могут опустить в этом 
году не более чем на полпроцента.

— Ставка кредитования у банков 
в будущем принципиально не поменя-
ется, — подтверждает президент Союза 
строителей Иркутской области Юрий 
Шкуропат. — Кредиты в России, в от-
личие от всего мира, страшно дорогие. 
Даже в беднейших странах их населе-

нию выдают по ставке от 0,5 % до 2 %. 
У нас же ипотека предоставляется под 
11 %, а в действительности выходит 
около 17 %. В итоге за годы, на которые 
люди берут кредит, они выплачива-
ют сумму, в 2-2,5 раза превышающую 
цену квартиры.

Поэтому эксперты настоятельно ре-
комендуют всем, кто собрался брать 
ипотеку, трезво оценить свои возмож-
ности. И если есть малейшие сомнения 
в стабильности заработка, перспекти-
вах трудоустройства, лучше этого не 
делать. Особенно сегодня, в кризис, 
когда повсеместно идут сокращения 
работников.

С минимальными 
рисками

Если же покупатель состоятелен и 
хочет приобрести недвижимость в ка-
честве инвестиции своих капиталов, то 
тут все, по мнению большинства экс-
пертов, вполне однозначно. Момент 
снижения цен — самое время для того, 
чтобы вложиться в квартиры и дома, 
стоимость которых в перспективе мо-
жет вырасти. А до этого, как отмечает 
директор риелторского агентства Па-
вел Левин, такой актив сможет при-
носить своему владельцу дивиден-
ды в виде денег от сдачи помещений 
в аренду.

— Вкладывать свободные сред-
ства в недвижимость сегодня гораз-
до выгоднее, чем приобретать на эти 
деньги валюту, — уверен Михаил Си-
гал. — Мы все видели, что только что 
произошло с фунтом, большие риски 
падения курса есть и у евро. Из трех 
ведущих валют доллары наиболее 
стабильны, но и в них хранить сбе-
режения рискованно. А цены на не-
движимость, на мой взгляд, ниже се-
годняшних опуститься уже не могут. 
Даже если вспомнить кризис 1998 
года, то именно цена за 1 кв. м жилья 
в 1999-м первой восстановилась на 
прежнем уровне.

Но с тем, что недвижимость — луч-
ший вид инвестиций, согласны не все. 
По мнению кандидата экономических 
наук, доцента кафедры экономической 
теории и финансов ИРНИТУ Светла-
ны Гуревич, первичный и вторичный 
рынки жилья сегодня все еще «пере-
греты», из-за чего их участники и ста-
ли снижать цены в кризис.

— Сейчас зачастую люди не могут 
продать квартиры. Поэтому для ин-
весторов такое вложение может обер-
нуться убытками, — подчеркивает 
Светлана Гуревич. — Предложений по 
сдаче квартир в аренду сейчас тоже 

много, и на этом рынке мало движе-
ния, из-за чего многие риелторские 
конторы просто закрываются.

В ожидании роста
Как бы там ни было, вероятность 

роста цен на рынке недвижимости 
Иркутска в обозримом будущем ни-
кто из экспертов не исключает. Вопрос 
только в том, когда это произойдет. По 
мнению Олега Яценко, цены достигли 
своего дна и в ближайшие годы непре-
менно подскочат.

— Есть объективное понятие стои-
мости строительства, которую рыноч-
ная цена квартиры или дома должна 
превышать. Сейчас многие строитель-
ные компании разоряются, именно 
потому, что их цены граничат с себе-
стоимостью, и при малейших пробле-
мах такие фирмы теряют финансовую 
устойчивость, — отмечает эксперт. — 
Есть определенные причины, по кото-
рым цены на недвижимость будут ра-
сти, если не в ближайший год-два, то 
в отдаленной перспективе точно.

По мнению Михаила Сигала, осно-
ваний для того, чтобы жилье дешевело 
дальше, нет. Напротив, себестоимость 
строительства только увеличивается. 
В частности, с июля этого года подо-
рожал цемент, еще в мае на 90 % под-
нялась цена на арматуру. 

Китайским рабочим, которые за-
нимаются возведением железобетон-
ных конструкций, пришлось после 
ослабления рубля в два раза повысить 
оплату. Поэтому, как подчеркивает ди-
ректор иркутской строительной ком-
пании, скорее фирмы совсем прекра-
тят строить, чем опустят цены на новое 
жилье ниже сегодняшнего уровня.

Впрочем, Юрий Шкуропат считает 
такой подход строительных компаний 
в корне неверным. 

— Когда застройщики держат цены 
в ущерб себе, не снижают их, что-
бы как можно быстрее реализовать 
жилье, это ошибка, — подчеркивает 
президент областного Союза строите-
лей. — Прибыль необходимо получать 
не за счет большой маржи с квадрат-
ного метра, а путем увеличения обо-
рота. То есть нужно строить как можно 
больше жилья. Крупной прибыли, как 
до кризиса, в этом случае уже не будет, 
но организация сможет стабильно ра-
ботать, развиваться и применять более 
совершенные технологии.

Глобальное 
восстановление

Пока же большинство иркутских 
строителей ожидают восстановления 
рынка вместе со всей российской эко-
номикой. По мнению Светланы Гуре-
вич, цены будут постепенно повышать-
ся по мере выхода страны из кризиса.

— Но я не думаю, что они вырастут 
сильно. Сейчас в Иркутске много стро-
ящегося жилья и введенного в эксплу-
атацию, но не проданного, — отмечает 
кандидат экономических наук. — Се-
годняшнее положение на рынке мож-
но оценить как состояние депрессии, 
которая начнет проходить только с вы-
ходом из кризиса.

В случае повышения цены на нефть 
до 60-70 долларов за баррель, снятия 
европейских санкций и, как следствие, 
роста покупательной способности на-
селения Михаил Сигал прогнозирует 
повышение цен на недвижимость от 
15 % до 40 %. Таким образом, по его 
расчетам, в случае стабилизации рос-
сийской экономики недвижимость по 
50 тыс. рублей за кв. м вырастет в цене 
до 70-80 тыс. рублей за кв. м. Но пред-
сказать, когда именно это произойдет, 
невозможно.

Однако строители сохраняют 
оптимизм и рассчитывают на 

сезонное повышение спроса на 
жилье уже этой осенью и зимой 

следующего года.

По мнению Михаила Сигала, тем-
пы строительства жилья в Иркутске 
сейчас все же снизились сильнее, чем 
спрос на него. Следовательно, в бли-
жайшие месяцы, после окончания 
мертвого сезона, возможно значи-
тельное изменение ситуации на рынке 
вплоть до появления дефицита на но-
вые квартиры. В этом случае, как уве-
рен глава строительной фирмы, жилье 
будет продаваться по ценам всего на 
10-20 % ниже докризисных.

Петр Иноземцев

Инвестиции  
в квадратные метры 

Эксперты поделились прогнозами роста цен  
на недвижимость в Иркутске

Объем жилья, введенный в эксплуатацию (кв. м)

155 770
За 6 мес. 2015 г.

241 347
За 6 мес. 2016 г.
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Все-таки удивительная 
вещь — рисунок. Пусть он 
был выполнен тысячи лет на-
зад первобытным художни-
ком на каменной глыбе или 
столетие назад карандашом 
на простой бумаге. Все рав-
но — он бессмертен! Он как 
зашифрованное письмо, как 
весточка из глубины времен. 
Разве не удивительно? Нет 
в живых самого художника, 
Бориса Смирнова (умер в 1954 
году), как нет уже в живых ни 
одного из его портретируе-
мых, а рисунки-то — вот они, 
перед нами! Рассматривая 
изображение, мы задаемся 
вопросом: за что этих людей 
посадили в иркутскую тюрь-
му? К сожалению, мы не зна-
ем ни их имен, ни их судеб. 
Но по коротким подписям, 
сделанным рукой художника 
на каждом рисунке, мы вос-
становим прошлое.

 
Борис Смирнов — удивительно та-

лантливый художник. Глаз его был на-
метанным, рука — верной, характери-
стика, которую он моментально давал 
любому человеку, — предельно точной. 
Если бы не участие 22-летнего юно-
ши в студенческих беспорядках, не его 
ссылка из Петербурга в Сибирь, мы ни-
когда бы не узнали, что за люди населя-
ли сибирскую тюрьму. Да и не узнали 
бы мы, какие были у нас тут дворники, 
модницы, какую пасху пекли иркутян-
ки к Светлому Христову Воскресению. 

Но судьба повернулась так, что чуть 
было не пропал даром наш юный ху-
дожник в холодной Сибири. Он не 
только не пропал, но и доказал всему 
миру, что и в Сибири люди живут. Он 
как та лягушка, попавшая в крынку 
с молоком, которая не утонула, а сби-
ла лапками кусочек масла и тем спас-
лась. И как доказательство того, что 
ничего не бывает случайным, мы смо-
трим сейчас на рисунки этого юноши и 
удивляемся: какие же интересные пер-
сонажи жили тогда! 

Что же мы знаем о самом художни-
ке? Борис Васильевич Смирнов (1881-
1954) — советский художник, пор-
третист и пейзажист, преподаватель 
Московского художественного инсти-
тута. Родился он во Владикавказе, на 
юге Российской империи, в семье пол-
ковника, генерал-майора в отставке, 
преподавателя математики Василия 

Федоровича Смирнова. А начальное 
художественное образование полу-
чил в Киеве, в художественной школе 
Николая Мурашко, где учился с 1899 
года. 

Вскоре юноша продолжил учебу 
в Петербурге, в студии известного жи-
вописца Льва Дмитриева-Кавказского 
(1902-1903), а затем поступил в Акаде-
мию художеств, работал в пейзажном 
классе Александра Киселева. В 1903 
году молодой художник из-за серьез-
ного заболевания вынужден был по-
кинуть академию. 

В Петербурге Борис Смирнов при-
нимал участие в студенческих сходках 
и распространял подпольную литера-
туру. Был арестован и отбывал наказа-
ние в Иркутской тюрьме, где и выпол-
нил портреты заключенных.

В 1904 году художника отправили 
в ссылку — он был вынужден некото-
рое время прожить в Средней Азии и 
на Дальнем Востоке, а также в Иркут-
ске и Красноярске. Но живопись не 
оставил. Еще в студенчестве Борис на-
чал экспонировать свои произведения 
на различных выставках, выполнял 
много иллюстраций для детских книг 
и журналов. Его произведения были 
представлены на выставке Товарище-
ства передвижников. Борис Смирнов 
принимал участие во всех выставках 
Объединения художников-реалистов.  
В 1903 г. Борис Смирнов участвует 
как художник в экспедиции Геогра-
фического общества в Среднюю Азию. 
Путевой дневник художника был опу-
бликован отдельной книгой «В степях 
Туркестана» (1914 г.). 

Во время Русско-японской 
войны 1904-1905 гг. молодой 
человек отправился на фронт 
добровольцем (призыву он не 

подлежал). После возвращения 
с войны Борис поселился на 
юге Украины в Павлограде, 
где преподавал рисование 
в гимназии. Здесь, кстати, 
он познакомился со своей 
будущей женой, детской 

писательницей Павловой. 
В годы революции Смирнов созда-

вал огромные панно агитационного 
содержания, эскизы которых хранятся 
в картинной галерее Днепропетров-
ска. В это же время написал большое 
количество декораций для оперного 
театра Екатеринослава. 

С 1921 г. семья Смирновых посели-
лась в Москве. Художнику было по-
ручено создание школ для детей стро-
ителей. В Москве Борис Васильевич 

преподавал с Васнецовым на постано-
вочном отделении школы-студии им. 
В. И. Немировича-Данченко при МХА-
Те. Именно Васнецов привлек Бори-
са Смирнова к творческому изучению 
столицы, проводившемуся в те годы 
обществом «Старая Москва». 

В годы войны художник обращается 
к теме героического прошлого русско-
го народа — он создал большое мону-
ментальное полотно «Въезд Алексан-
дра Невского в Псков после Ледового 
побоища». Работы Бориса Смирнова 
хранятся более чем в пятидесяти музе-
ях России, в Государственной Третья-
ковской галерее, в Русском музее, Му-
зее истории и реконструкции Москвы 
и в Государственном историческом 
музее.

Два портрета, сделанных 
Смирновым в Иркутской 

тюрьме, обращают на себя 
наше внимание. Наверное, 

по молодости лет, художник 
почти ко всем своим 

портретируемым относился 
с нескрываемым уважением и 
сочувствием. Даже у человека, 

чей портрет называется 
«Уголовник», во взгляде нет 

ничего порочного. 
Наоборот, его глаза говорят, что 

перед нами скорее мечтатель, неудач-
ник, по нелепости угодивший в тюрь-
му неизвестно за какие грехи. 

Романтичен портрет заключенного 
с подписью «Духобор». Секты духобо-
ров в России появились в начале ХVIII 
века на территории Слободской Укра-
ины и быстро распространились в Но-
вороссии, Тамбовской и Воронежской 
губерниях, на землях Войска Донско-
го. Секты духоборов формировались 
из инородцев и казачества, то есть из 
тех слоев населения, для которых было 
свойственно сознание собственной зна-
чимости и дух вольности. Духоборы 
утверждали, что в каждом из нас, в его 
памяти, его разуме присутствует Святая 
Троица. Это учение подняло человека и 
поставило его вровень с Богом. 

Убийство приверженцы этих взгля-
дов рассматривали как посягательство 
на самого Бога. Они отвергали церковь, 
таинства, кресты и иконы, не признава-
ли посредничество священников между 
Богом и людьми, полагали, что государ-
ственные законы нужны только тем, кто 
еще не пошел по правильному пути. На 
основании этого секта считалась «особо 
вредной» и преследовалась.

Название «духобор» говорило само 
за себя. Главным оружием человека 

в борьбе со злом, насилием, несправед-
ливостью и другими античеловечески-
ми явлениями, по их мнению, является 
сила человеческого духа, вера в боже-
скую силу и стремление жить по законам 
Божьим – без войн и убийств. Следуя 
этим убеждениям, духоборы 29 июня 
(12 июля) 1895 г. в день святых апосто-
лов Петра и Павла в Грузии в знак про-
теста против войн и насилия публично 
сожгли все имевшееся у них оружие.

Правительство сурово расправи-
лось с участниками акции. Усилились 
репрессии против всех духоборов: их 
сажали в тюрьмы, истязали, убивали, 
морили голодом, начались массовые 
ссылки в Сибирь. Вероятно, на рисун-
ке Бориса Смирнова изображен один 
из таких людей, попавших в тюрьму за 
свои убеждения. И этот портрет стал 
настоящим документом той эпохи. 

Мы видим человека сильного и в то 
же время не лишенного сомнений. 
В глазах его словно застыл какой-то 
важный вопрос, ответ на который он 
должен получить во что бы то ни ста-
ло. Как сложилась его судьба? Этого 
мы никогда не узнаем. 

Оксана Гордеева 
Рисунки Бориса Смирнова

Лица из прошлого

Художник  
Борис Смирнов 

писал портреты 
заключенных 

в Иркутской тюрьме

Портрет заключенного «Духобор»

«Уголовник». 1904 г.

«Дворник на улице Иркутска». 1904 г.
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Сладкая жизнь

       КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА
Светлана Ханова, психолог-практик:
Шоколад — это самый доступный антидепрессант. Какао-бобы тонизируют, 

а сахар поставляет в кровь глюкозу, поэтому у человека наступает эйфория: 
люди едят шоколад и не могут остановиться. Но сказать, что мои пациенты 
часто заедают стресс шоколадками, не могу. В такой ситуации вообще вкус еды 
не важен. Люди могут и макароны поедать кастрюлями. А в шоколаде нередко 
нуждаются те люди, у которых нет стабильных отношений, которым не хвата-
ет любви и те, кто пережил разрыв. Элина Халтанова 

Фото из архивов героев публикации

Дмитрий Апраксин, стоматолог-
терапевт:

— Для зубов вреден не столько сам 
шоколад, сколько дополнительные ком-
поненты — лактоза, сахароза… Именно 
они разрушают эмаль зубов. Сам я шо-
колад люблю, но ем только горький — 
там меньше сахара. Встречаются в моей 
практике пациенты-сладкоежки, кото-
рые говорят: «Люблю сладкое, ничего 
поделать не могу». Я занимаюсь рестав-
рацией зубов и после процедуры реко-
мендую некоторое время не есть как 
раз таки шоколад, потому что он окра-
шивает поверхность зубов. Но бывает, 
люди забывают про предупреждения и 
на радостях после реставрации съедают 
плитку-другую. Потом, увидев на зубах 
разводы, пугаются. Приходится поли-
ровать поверхность и убирать пятна. 

Алексей Негодайло, олимпий-
ский чемпион по бобслею:

— К сладкому отношусь спокойно. 
Но если выбирать, то люблю шоколад 
темный молочный или белый воздуш-
ный. Так как сборы и соревнования 
у нас часто бывают в Европе, я точно 
знаю, что самый вкусный — бельгий-
ский и швейцарский! Можно взять 
любой, не прогадаешь. У профессио-
нальных спортсменов, особенно у тех, 
кто занимается олимпийскими вида-
ми спорта, не возникает беспокойства 
по поводу лишнего веса. 

Тренировки очень 
энергозатратны, поправиться 

трудно. Тем более в бобслее 
разгоняющий должен весить 

около 100 кг, а этот вес 
не так-то легко удержать! 
Поэтому шоколадки даже 

приветствуются.

Кстати, некоторые ребята, кто вес теряет, берут с собой на трассу шоколад 
для перекуса. У нас ведь бывает по четыре заезда за тренировку, почти аме-
риканские горки — напряжение не только физическое, но и психологическое. 

Елизавета Журавлева, Мисс Иркутск — 2015:
— Когда я была маленькая, в нашей семье елку на Новый год украшали фи-

гурками из шоколада. На мое счастье, елка всегда стояла в детской. Как вы по-
нимаете, наутро игрушек на елке не оставалось! Хотя к шоколаду в чистом виде 
отношусь сдержанно, люблю шоколадки с добавками, с цельным фундуком или 
печеньем. Еще нравится есть шоколад вприкуску со свежим батоном! Но это на-
стоящий стресс для фигуры, поэтому стараюсь не увлекаться. Ограничиваю себя 
в сладком, летом, например, ем только фрукты и ягоды. А во время подготовки 
к конкурсу «Мисс Иркутск» из моего рациона были исключены вообще все сла-
дости. Но в день финала я позволила себе немного шоколада, без него в тот день 
победа не была бы такой сладкой.

Григорий Скаллер, руководитель федерации альпинизма Иркут-
ска, попавший в Книгу рекордов Гиннесса как самый возрастной 
покоритель, зашедший на Эверест без кислорода:

— Альпинистам брать с собой в походы и экспедиции шоколад просто не-
обходимо. Это высококалорийное питание, быстро усваивается, заряжает 
энергией, занимает немного места в рюкзаке. Приятно на вершине горы пере-
кусить сладким! Лично я предпочитаю брать шоколад на вес на нашей Ир-
кутской кондитерской фабрике. Также берем с собой чернослив, изюм, орехи, 
курагу. 

Когда отправлялись на Аляску 
на полтора месяца (это был 

поход 2-й категории сложности), 
брали с собой 4 кило шоколада. 

На высоте 3 тысячи метров — 
сплошной ледник, и у нас 

возникла проблема: шоколад 
замерз, еле разрубили.

А в детстве я вообще шоколад не ел. 
Объясню, почему. Когда был маленьким, 
часто болел и не любил пить таблетки. 
Вот старший брат и догадался засунуть 
лекарство в лакомство. Как я распробо-
вал, что в сладеньком спрятана горькая 
таблетка, так перестал есть шоколад. Не-
сколько лет к нему не прикасался. 

Мария Стрельченко, заслуженная артистка России, прима-балери-
на Иркутского музыкального театра имени Н. Загурского:

— Едят ли балерины шоколад? Да! Не килограммами, конечно, но это не за-
прещено. Немного сладостей не повредит, ведь при наших нагрузках лишние 
калории все равно сжигаются. Своим детям я иногда запрещаю шоколадки — 
а то налопаются сладкого, потом обедать не хотят… Сама люблю шоколад, но 
эта любовь отражается на коже, поэтому стараюсь ограничивать себя. Знаю, что 
сладкое желательно есть до обеда — чтобы не навредить фигуре. А перед спекта-
клями я вообще ничего не ем: на голодный желудок работается легче. 

Все в шоколаде 
Как известные люди Иркутска относятся к популярному лакомству

Ежегодно в самый разгар лета, 11 июля, весь мир отмеча-
ет самую сладкую дату. Всемирный день шоколада появил-
ся в 1995 году. Праздник введен по инициативе францу-
зов — больших любителей всяческих вкусностей. А рецепт 
изготовления шоколада, согласно дошедшим до наших 
времен легендам, придумали ацтеки. Они называли его 
священной «пищей богов». На европейский континент ре-
цепт шоколада привезли испанцы. Они считали, что это 
лакомство укрепляет силы и способствует быстрому за-
живлению ран. Сейчас шоколад — одна из самых популяр-
ных сладостей, говорят, что он способствует выработке 
в организме эндорфинов — гормонов счастья. Мы решили 
узнать — как относятся к шоколаду известные иркутяне?
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Рекорды

Самая сильная женщина 
Иркутской области — таким 
титулом обладает Оксана 
Кошелева. Мастер спорта по 
пауэрлифтингу знаменита 
тем, что сдвигает многотон-
ные автомобили и трамваи. 
В прошлом году она сдвину-
ла с места ретровагон весом 
17,2 тонны, а нынче, в День 
города, взялась за 16-тонный 
КамАЗ и протащила его 6 ме-
тров. 7 июля 2016 года Окса-
на Кошелева вместе со своей 
19-летней ученицей Анаста-
сией Москалевой протащили 
несколько метров погрузчик 
Kalmar Global весом 64 тон-
ны. В ближайшем будущем 
иркутянка собирается сдви-
нуть вертолет Ми-8. Как она 
пришла к таким невероят-
ным для женщины рекор-
дам? Об этом Оксана расска-
зала «Иркутску».

В трехлетнем возрасте Оксана ока-
залась в иркутском детском доме № 1. 
В 7 лет ее удочерили и перевезли в За-
байкальский край. А когда Оксане ис-
полнилось 15 лет, приемная семья от-
казалась от удочерения… 

— Меня вернули обратно в детдом, 
оттуда меня направили в учебное за-
ведение, и когда мне исполнилось 23 
года, я стала самостоятельной лично-
стью, — рассказывает Оксана. — Своих 
биологических родителей я не знаю и, 
наверно, никогда не узнаю. 

Спортсменка признается: в детстве 
не любила сидеть за партой, зато посе-
щала различные кружки: по вязанию, 
фотоделу, спортивные секции. 

— В школе я была капитаном ко-
манды по баскетболу, волейболу, — 
вспоминает Оксана. — В раннем дет-
стве была болезненной, но потом все 
наладилось. Я ведь росла в деревне, а 
там — натуральные продукты, свежий 
воздух плюс физические нагрузки. 
Мужчин в семье, которая меня удоче-
рила, не было, так что приходилось 
дрова колоть, в огороде работать. 

Хорошая физическая 
подготовка пригодилась, 
когда Оксана увлеклась 

пауэрлифтингом. Первый 
тренер Оксаны, Анатолий 

Купчинский, за год сделал из 
нее мастера спорта. Потом он 

ушел, оставив вместо себя свою 
ученицу. Так Оксана начала 

работать тренером в ФСК 
«Шелехов». А соревнования 

пришлось прекратить: девушка 
получила травму.

— Мы консультировались с врача-
ми, — вспоминает Оксана. — Основ-
ная причина травмы — недостаточная 
подготовленность к таким тяжелым 
физическим нагрузкам. Я ведь в крат-
чайшие сроки выполнила норматив 
мастера спорта — всего за четыре ме-
сяца! Но ни о чем не жалею, это мой 
путь. Наверное, мне это было дано, 
чтобы сейчас, тренируя своих воспи-
танников, я не допустила таких про-
блем у них. Тренерской деятельностью 
я занимаюсь более пяти лет, и у меня 
нет ни одного травмированного уче-
ника.

— Как же вы начали сдвигать 
грузовики и трамваи? 

— Совершенно случайно. Как и все 
в моей жизни. Два года назад мне по-
звонил знакомый и предложил по-
участвовать в конкурсе Strong Woman. 
«А что делать надо?» — поинтересо-
валась я. «Да колесо перекатывать, 
грузовик сдвинуть…» «Прикольно, по-
еду!» — согласилась я. 

Экстремальные соревнования про-
ходили в Красноярске. Помимо пере-
катывания колес и перетаскивания 
тяжелых снарядов было и упражнение 
«буксировка». Правда, обещали семи-
тонник, а прислали 11-тонный автобус. 

— Пришлось сделать это упражне-
ние, — улыбается спортсменка, — меня 
охватил азарт. Я была на тот момент 
в тройке, старалась удержаться в ли-
дерах, но на последнем этапе немного 
не дотянула, оказалась четвертой. Не 
хватило опыта. 

А вернувшись в Иркутск, начала со-
вершенствоваться в необычном заня-
тии. Сейчас Оксана работает тренером 
по пауэрлифтингу в СК «Олимпия». 
Погрузчик Kalmar Global весом 64 тон-
ны Оксана одолела вместе с Анаста-
сией Москалевой. Анастасия — одна 
из воспитанниц Оксаны, сейчас гото-
вится выступить на Кубке России по 
пауэрлифтингу и выполнить норматив 
мастера спорта.

— Как-то я пришла на соревнова-
ния по жиму, увидела Оксану, — рас-
сказывает Анастасия. — Мне рас-
сказали, что она крутая женщина, 
автомобили тягает. Прихожу домой, 
набираю в интернете — а там Оксана 
трамвай тянет! Я подумала: «Хочу 
так же!». На следующий день подо-
шла к ней, познакомилась, говорю: 
хочу тянуть КамАЗы, научи меня. 
Поначалу мои родители пережива-
ли, что я от таких нагрузок подорву 
здоровье, но со временем посмотре-
ли, пообщались с Оксаной и приняли 
мое увлечение.

Как происходят тренировки? Что-
бы тянуть КамАЗы, можно подгото-

виться, потренироваться в спортзале. 
А вот с более тяжелой техникой обыч-
но используются различные средства. 
Например, спортсмены катают по ас-
фальту сани с широкими полозьями 
с отягощением, двигают трамваи, что-
бы потом перейти на более тяжелые 
снаряды. 

— У нас договоренность с иркутским 
трамвайным депо, что мы по пятни-
цам толкаем там вагоны, — объясняет 
моя собеседница. — Водителям инте-
ресно смотреть на это, но мы просим 
удалиться, потому что все снимают на 
видео, смущают нас. Обычно говорят: 
«Молодцы, девчонки! Песок мне на 
даче перетаскаете?». Но самый частый 
вопрос: «Зачем вам это?».

— И действительно, зачем?
— Я хочу установить мировой ре-

корд, попасть в Книгу рекордов Гин-
несса, оставить свой след в истории. 
Мои знакомые по-разному реагиру-
ют на мое увлечение. Кто-то говорит: 
«Оксана, надень юбку, рожай детей и 
вари борщ!». 
Борщ я варила, детей, правда, 

еще не рожала, но поймите, 
мне нравится железо. Если б я 
была простой, обычной, вы бы 

ко мне на интервью пришли? 
Это все шутки, конечно. 

Есть определенная цель — пре-
одоление новых горизонтов, изучение 
возможностей собственного тела. Это 
же целая наука: следить за режимом, 
питанием. И я этим не одна занима-
юсь, у меня целая команда. 

— Часто сталкиваетесь с не-
пониманием, негативом?

— Стараюсь этого не замечать. 
Всем мил не будешь. Читаю коммен-
тарии в интернете, но не участвую 
в обсуждении. Сдерживаюсь изо всех 
сил. Там пишут: «Она выглядит как 
боец-нормандец». Пардон, а кто там 
должен стоять?! Рядом с махиной 
весом в 64 тонны! Худенькая девуш-
ка, что ли? Хотя бывают и приятные 
моменты. Недавно вот мы с Настей 
пили кофе в одном из иркутских за-
ведений. Рядом сидели мужчины, 
они нас узнали и крикнули: «Дев-
чонки, мы вас видели, будем болеть 
за вас!». 

— А вообще, как мужчины реа-
гируют на вас, такую сильную, 
волевую женщину?

— Удаляются из зала, когда я делаю 
упражнения на бицепсы. А те, кто от-
носятся ко мне просто как к челове-
ку, не примеряя на меня разные ша-
блоны, советуются со мной по поводу 
упражнений. 

— Чем еще бы вам хотелось за-
ниматься в жизни? 

— Хочу попробовать себя 
на политической арене.  

Меня волнуют проблемы 
детского спорта.  

Сейчас в мире высоких 
технологий у детей другие 

интересы, а им нужен  
спорт — доступный 

и достойный. 

— Своего ребенка вы отдали 
бы в пауэрлифтинг или в другой 
силовой спорт?

— Я бы предпочла, чтобы мой ребе-
нок начинал с гимнастики, легкой ат-
летики. И занимался музыкой!

— Есть ли слабости у сильной 
женщины?

— Шоколад. Обожаю его до безоб-
разия! Могу долго себе отказывать, 
месяцев 5-6 держаться, а потом разом 
съесть несколько плиток. 

— А чем увлекаетесь помимо 
спорта?

— Люблю готовить, когда выдается 
время. Я ответственно к этому подхо-
жу: составляю меню, приглашаю го-
стей. Особенно нравится паста.

— А как относитесь к жен-
ским увлечением вроде украше-
ний, маникюра?

— Украшения — это неудобно. У меня 
ведь постоянные тренировки, их при-
шлось бы снимать... Одна знакомая по-
советовала мне тянуть самолет в платье: 
«Ну ты же всегда выглядишь экстрава-
гантно!». Но мне не нравится, как на 
мне смотрятся платья. Мне больше по 
душе рваные джинсы и майка. Еще нра-
вится, как я выгляжу, когда жму штангу. 
Нравится пить воду из-под крана. А ма-
никюр я пробовала пару раз сделать. Но 
со штангой это гиблое дело! 

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

Слабости сильной женщины 
Оксана Кошелева о толкании трамвая по пятницам,  

платьях и кулинарии

БЛИЦОПРОС

Любимый фильм —  

«А зори здесь тихие» 

Любимая музыка — 

«Ария», ДДТ, Metallica, 

Nirvana 

Любимая книга — «Анге-

лы и Демоны» Дэна Брауна

Боюсь — пауков

Мечтаю построить  

спортивный зал  

и подарить его  

городу, чтобы  

дети там  

тренировались  

бесплатно

За всю свою карьеру Оксана сдвинула с места 147 тонн. Это соизмеримо с весом 
самого крупного животного на Земле — синего кита
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Отдыхай!

Лето в самом разгаре, а у 
вас нет возможности уехать 
на морское побережье, чтобы 
поваляться на белом песке 
под пальмами или познако-
миться с достопримечатель-
ностями другой страны? Не 
расстраивайтесь! И в нашем 
родном городе есть места, 
где можно весело и с пользой 
провести время. 

Все лучшее — детям
Если у вас растет маленький поче-

мучка, вам в помощь научно-развле-
кательный центр «Гравитация». Он 
расположен в ТРЦ «Комсомолл». Это 
отличный вариант досуга для детей и 
для взрослых. В «Гравитации» можно 
увидеть вживую все то, о чем говорится 
на уроках физики и химии, понять, что 
наука может быть веселой и интерес-
ной. Здесь регулярно проходят науч-
ные шоу, билет на которые стоит 300 
рублей, и увлекательные экскурсии. 
Экскурсионный зал центра — это не 
просто набор экспонатов, связанных 
с физикой, математикой и другими на-
уками. Посетителям о таинстве наук 
расскажут понятным языком, все экс-
понаты можно потрогать и испытать. 

Послушать лекцию 
о загадках Вселенной, 

посмотреть захватывающий 
полнокупольный фильм 

с эффектом присутствия будет 
интересно подросткам и их 

родителям. 

В иркутском планетарии «Ноосфе-
ра» используется современная двух-
проекторная система с высоким раз-
решением, что позволяет имитировать 
звездное небо, планеты, галактики и 
туманности. Стоимость билетов — от 
200 до 500 рублей.

Первая в Иркутске квест-комната 
«Юные детективы» уже нашла своих 
почитателей. Играть могут дети от 6 
до 11 лет. Команда — от 2 до 6 человек. 
Стоимость игры 2-2,5 тысячи рублей. 
Кроме того, для детей в городе работа-

ет множество игровых комнат, развле-
кательных центров, батутов и аттрак-
ционов.

Развлекаемся активно
Если вы любите активный отдых, 

сплавляться по бурной реке или взби-
раться на горную вершину, но вынуж-
дены оставаться в городе, вам помогут 
получить заряд адреналина и в Иркут-
ске. К вашим услугам — спорт-парк 
«Поляна». Это место для семейного 
отдыха с более чем пятнадцатью объ-
ектами спорта и отдыха. 

Все лето иркутяне и гости 
города могут кататься на 

вейкборде (это экстремальный 
вид спорта, сочетающий в себе 

элементы воднолыжного 
слалома, акробатику и 

прыжки), тренироваться 
в экстремальном велопарке 
и на площадке для воркаута. 

В вашем распоряжении — футболь-
ная, волейбольная, пейнтбольная пло-
щадки, прокат велосипедов, лежаков, 
зорбов на воде, управление электри-
ческой машинкой и катером, катание 
на детских квадроциклах, прыжки на 
спортивном и надувном батутах. Мож-
но прокатиться по заливу на каноэ, 
sup-доске или каяке, пострелять из 
лука или арбалета в тире.

Вейк-станция «Wake Up» тоже при-
дется по душе любителям экстрима. 
Здесь для катания в аренду выдаются 
гидрокостюмы, спасательные жилеты 
и вейкборд. Время катания — 10 ми-
нут. Стоимость — 300 рублей. Плюс 
столько же стоит снаряжение, если 
у вас нет своего.

На территории парка действует игро-
вая пейнтбольная площадка, на кото-
рой могут одновременно находиться  
20 человек, футбольная площадка 
с искусственным покрытием и три пе-
сочные волейбольные площадки. 

Кстати, поиграть в пляжный волей-
бол можно также на открытой пло-
щадке недалеко от ресторана «Неж-
ный бульдог». А вот для любителей 
картинга, лазертага, пейнтбола в горо-

де работает несколько десятков клубов 
и центров. К тому же практически во 
всех районах города есть корты для за-
нятий большим теннисом. 

Вечер с видом  
на воду

Лето — не время сидеть в душных 
кафе и ресторанах. Куда приятнее про-
вести вечер на свежем воздухе. Многие 
иркутские заведения общественного 
питания сейчас могут предложить вам 
позавтракать или поужинать на от-
крытой веранде. 

Микрорайон Солнечный — одно из 
любимых мест летнего отдыха ирку-
тян. Оно и понятно — летом хочется 
быть ближе к воде. Прекрасный вид 
на реку открывается из шашлык-бара 
«Палуба», расположенного возле ле-
докола «Ангара». Оригинальный ин-
терьер и местоположение притягива-
ют сюда посетителей.

Чуть подальше в Солнечном, в райо-
не пристани «Ракета», есть кафе «Вол-
на» с прекрасным видом на залив. Об-
щий зал кафе рассчитан на 50 человек, 
летняя веранда — на 60 человек. Мож-
но провести вечер и в беседке. В кафе 
вам предложат блюда русской кухни, 
блюда на гриле, байкальские делика-
тесы. Средний чек — от 500 до 1000 
рублей.

Многочисленные ресторанчики 
130-го квартала с различной кухней 
тоже практически все имеют открытые 
веранды. Вечерами здесь оживленно, 
везде звучит музыка.

А если вам хочется зрелищ, то к ва-
шим услугам — кинотеатр под откры-
тым небом. Кинопоказы проходят 
каждый день при условии хорошей 
погоды. Начало в 22:00 на площад-
ке Музея истории города Иркутска по 
адресу: ул. Ф. Каменецкого, 16 а. Вход 
за «Танцующим фонтаном» с улицы 
Карла Маркса.

Вы сможете увидеть документаль-
ные и короткометражные фильмы, ко-
медии и мелодрамы, лучшие фильмы 
различных международных кинофе-
стивалей на русском и иностранных 
языках с субтитрами. Стоимость биле-
та — 250 рублей.

Сибирский загар
Ну а если вы любите пляжный от-

дых, то и для вас найдется возможность 
попринимать солнечные ванны. Офи-
циально контролирующими органами 
открыт для горожан в этом году только 
пляж на заливе Якоби. Дно Иркутского 
водохранилища здесь обследовали спа-
сатели. Акваторию отгородили от зоны 
плавания на катамаранах буйками. 
В опасной для купания зоне специали-
сты выставили запрещающие знаки.

Пляж доступен всем, он комфорт-
ный и безопасный. Якоби делится на 
платную и бесплатную зоны. На плат-
ной — песчаный пляж, можно вос-
пользоваться шезлонгом и полотен-
цем за 150 рублей. В бесплатной зоне 
отдыха — галька и нет шезлонгов. 

Правда, в Иркутске есть еще не-
сколько традиционных мест пляжного 
отдыха. Купаться здесь запрещено, но 
полежать на солнце можно. 

Среди них — площадка 
у ледокола «Ангара». Здесь есть 

прокат катамаранов и каноэ. 250 
рублей стоит аренда катамарана 

и 150 рублей — каноэ.

На остров Юность, где раньше рас-
полагался городской пляж, традици-
онно с наступлением теплого времени 
года приходят отдохнуть иркутяне. 
Но купаться здесь запрещено. Зато на 
Юности есть развлечения для всей се-
мьи. На пляже обустроена детская пло-
щадка с батутами, шар на воде, карусе-
ли, машинки и велосипед. Стоимость 
каждого аттракциона от 100 до 200 ру-
блей. Из развлечений для взрослых — 
катамараны, их стоимость 300 рублей.

Ну а если хочется поплескаться 
в воде, то вам — к Дому художника. 
Здешний «Танцующий фонтан» стал 
излюбленным местом для иркутских 
ребятишек. Да и взрослые не против 
охладиться здесь в жаркий день. Раз-
ноцветные струи воды, которые бьют 
прямо из-под асфальта, вызывают 
у горожан неподдельный восторг.

Анастасия Дарчук 
Фото Александра Новикова

Лето в городе
Где провести свободное время в Иркутске
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Отдыхай!

Как известно, лето в Сиби-
ри скупое и короткое. И пото-
му отсиживаться в выходные 
дома — непозволительная ро-
скошь. Даже если вы не мо-
жете махнуть на черномор-
ский или тайский пляж, у вас 
остаются десятки вариантов, 
как провести уикенд в горо-
де или на Байкале. Лучшие 
места для семейного и компа-
нейского отдыха — в обзоре 
газеты «Иркутск».

В воду с головой!
Когда термометр показывает +30 

градусов, самое естественное жела-
ние — спрятаться в прохладном водо-
еме. В окрестностях Байкала есть не-
сколько мест, где вода прогревается до 
+25 градусов и манит искупаться. Пер-
вое из них — Теплые озера в долине 
реки Снежной. Добраться туда можно 
на автомобиле (по Култукскому тракту 
и далее по трассе М-55) либо доехать 
на электричке до станции Выдрино. 
Как не заплутать по пути, рассказали 
заядлые путешественники, авторы ви-
деоблога «В путь-палатку» Анастасия 
Емельянова и Никита Руденко:

— Поворот на Снежную легко про-
пустить, так как указателя нет. На 
182-м км, перед поселком Выдрино, 
нужно свернуть направо на разбитую 
асфальтовую дорогу и проехать еще 
5 км. Путь лежит через удивительный 
реликтовый лес.

Теплые озера — это Изумрудное, 
Сказка и Мертвое, причем для купа-
ния больше всего подходит первое. 
Территория Теплых озер принадлежит 
одноименной турбазе, и потому на нее 
въезд платный — 50 рублей с челове-
ка и 150 с машины. Поставить палатку 
возле озер не разрешат, так как это ох-
ранная зона, однако можно подняться 
выше по течению и расположиться на 
берегу реки Снежной. 

— Вдоволь покупавшись, вы може-
те забраться на гору Шапка Мономаха, 
у подножия которой лежит озеро Сказ-
ка. Дорога наверх непростая, зато оттуда 
открывается потрясающая панорама — 
озёра, хребет Хамар-Дабан и вдали Бай-
кал, — говорят путешественники. 

Второе пригодное для купания ме-
сто находится в 307 км от Иркутска по 
дороге в Улан-Удэ и в народе зовется 
Култушная. Речь идет о самом теплом 
заливе Байкала — Посольский Сор. 

— Это место напоминает Сочи 
15-летней давности: песчаный пляж, 

благоустроенная набережная, пирсы, 
катамараны, водные лыжи, кафе, око-
ло 60 баз отдыха. В общем, для тех, кто 
предпочитает курорты, а не тихий от-
дых дикарями. Здесь довольно мелко, 
вода застоявшаяся: теплая, но грязная 
и с водорослями, — предупреждает 
Анастасия. — Одно из самых популяр-
ных развлечений — рыбалка. 

Въезд на Култушную свободный. 
Чтобы поставить палатку, придется 
проехать дальше на песчаную косу, но 
это сомнительное удовольствие: мест-
ность здесь голая, поблизости ни одно-
го деревца. 

И наконец, искупаться можно на по-
пулярном заливе Малое Море. Из плю-
сов: вода чище, турбаз и туристов — 
меньше, а пустынных бухт — больше. 
Из минусов: ночью поднимаются та-
кие ветра, что можно уснуть в палатке, 
а проснуться под открытым небом.

Выше облаков
Если вы не привыкли сидеть на ме-

сте, авторы проекта «В путь-палатку» 
советуют отправиться на скальник Ви-
тязь, пик Хулугайша или на Аршан. 

До скальника Витязь, относящегося 
к Олхинскому плато, можно добрать-
ся как на машине, так и электричкой. 
Пункт назначения — станция Орле-
нок. Как выяснили путешественники, 
поездом доехать намного проще — час 
пути, и ты на месте. 

— Если вы все-таки отправились на 
машине, вам следует доехать до Боль-
шого Луга, у автовокзала повернуть 
налево, затем ехать прямо, перед забо-
ром вновь свернуть налево и после ма-
газина «Удачный» — направо. Вскоре 
появится хороший асфальт, по которо-
му нужно доехать до развилки и уйти 
направо. По грунтовой дороге вдоль 
железнодорожных путей вы добере-
тесь до нужной станции, — подробно 
объясняет Никита Руденко. 

Скальник Витязь — место притяже-
ния альпинистов и велосипедистов. 
Если договориться с какой-нибудь сек-
цией скалолазов заранее, они навер-
няка позволят вам взобраться на гору 
со снаряжением. 

От железнодорожной станции до 
скальника ведут две тропы: направо 
в гору (верхний путь — более корот-
кий и заковыристый) и налево вдоль 
реки (нижний путь — длинный и жи-
вописный). 

— Мы рекомендуем туда идти по 
нижней тропе, а обратно возвращаться 
по верхней. Длинный путь тянется 8 км 
и займет 2-3 часа, — советуют блогеры. 

Восхождение на Витязь — просто 
цветочки по сравнению с подъемом на 
пик Хулугайша. Эта вершина находится 
в Тункинской долине на границе с Мон-
голией и поэтому, отправляясь сюда, не-
обходимо захватить паспорт.

— После контрольно-пропускного 
пункта почти сразу будет поворот на-
право к пику. Если машина у вас не 
обладает хорошей проходимостью, ее 
придется оставить у подножия горы. 

Высота пика Хулугайша — 3015 ме-
тров. Восхождение займет примерно 
8-9 часов, но, преодолев этот путь, вы 
не пожалеете о потраченных силах и 
времени — от красоты захватит дух. 

— На самой вершине вы оказывае-
тесь выше облаков. С одной стороны 
открывается вид на хребет Хамар-Да-
бан, со второй — на саянскую вершину 
Мунку-Сардык, с третьей — на озеро 
Хубсугул, — с восторгом рассказывают 
ребята. — Пока мы шли наверх, попа-
ли под дождь, под солнце, а на верши-
не увидели снег. Поэтому не забудьте 
взять теплую одежду и дождевик. 

В Тункинской долине, вблизи Арша-
на, есть еще одно место для любителей 
активного отдыха — это 12 водопадов 
на реке Кынгарге. 

— После схода селя в 2014 году 
структура водопадов изменилась, и 
теперь подняться выше второго про-
блематично, — делятся своими впечат-
лениями путешественники. — Помимо 
водопадов, можно забраться на пик 
Любви — это всего лишь два киломе-
тра в гору. 

Но за все прекрасное 
приходится платить: въезд 

на территорию Тункинского 
национального парка платный: 

по 100 рублей с каждого 
туриста и автомобиля, а проход 

к водопадам стоит 50 рублей. 

И в дополнение скажем, что по пути 
на Аршан можно беспрепятственно 
заглянуть в Радиоастрофизическую 
обсерваторию «Бадары» и увидеть Си-
бирский солнечный радиотелескоп. 
Он представляет собой крест из 256 
«тарелок» — параболических антенн, 
направленных к Солнцу. 

Заброшенный карьер 
и старинный маяк 

Несмотря на растущую популяр-
ность Байкала, здесь еще остались 
укромные, нетронутые туристами тер-
ритории. Вблизи озера существуют 
безлюдные места, о которых молчат 

путеводители: это поселок Бугульдей-
ка и бухта Крестовая, расположенные 
в Ольхонском районе. 

— Чтобы попасть в Бугульдейку, 
нужно свернуть в селе Косая Степь на-
право, — указывают путешественни-
ки. — Эта территория относится к При-
байкальскому национальному парку, 
так что нужно получить платное раз-
решение на въезд. 

Оформить его можно в любом 
лесничестве Прибайкальского на-
ционального парка, а лучше заранее 
в главном офисе «Заповедное При-
байкалье» (Иркутск, ул. Байкальская, 
291Б, тел. 350-662).

Одна из главных достопримеча-
тельностей Бугульдейки — огромный 
заброшенный мраморный карьер. Че-
ловек, спустившийся вниз, выглядит 
словно муравей на дне стакана. 

— Этим залежам мрамора более 
2 млрд лет, но месторождение было 
разведано только в 70-е годы прошло-
го века. Выглядит карьер монумен-
тально и даже немного жутковато, — 
признаются Анастасия и Никита. 

Бугульдейка идеально подходит для 
любителей палаточного отдыха. На бе-
регу Байкала подготовлены места для 
туристов: есть скамейки, столики, туа-
леты, кострище. 

Неподалеку отсюда находится еще 
один затерянный рай — бухта Кре-
стовая. Ее территория находится 
в частном владении, поэтому за въезд 
придется заплатить 100 рублей. Без 
подсказки сюда не добраться:

— Чтобы попасть в Крестовую, нуж-
но ехать по Качугскому тракту и, не до-
езжая Еланцов, повернуть на поселок 
Петрово, но не на первом указателе, 
а на втором, — подчеркивают тури-
сты. — Дальше еще интереснее: стрел-
ки будут нарисованы на камнях, поэто-
му будьте внимательны. 

Здесь вас ждет спокойный тихий 
отдых: прогулки по горам, осмотр 
окрестностей, экскурсия на старин-
ный, но все еще действующий маяк. 
Он расположен между бухтами Боль-
шая и Малая Крестовая.

— Когда-то здесь был большой порт, 
куда заходили суда. Дороги до Елан-
цов тогда еще не было, поэтому прови-
зию для местных жителей доставляли 
по воде, — рассказывает Анастасия. — 
Помимо маяка, советуем взглянуть на 
каменные жернова на берегу озера, за-
ехать на соленые озера с лечебной гря-
зью и прогуляться по пещерам. 

Яна Шутова 
Фото предоставлено авторами 

видеоблога «В путь-палатку»

Сибирские каникулы
Где можно отдохнуть в области и на Байкале
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Есть такие люди, которые, 
кажется, открыли для себя 
эликсир неутомимости и на-
учились расширять рамки 
обычных суток — вместо 24 
часов у них 48, а то и все 96. 
Иначе как объяснить, отку-
да они берут силы и время 
на решение всевозможных 
задач и реализацию разно-
образных проектов? 

Ответ прост. Как говорит Любовь 
Аликина: «Я просто не могу этого не 
делать». Обладательница двух дипло-
мов — геолога и специалиста по связям 
с общественностью, — она получает 
третье, педагогическое, образование 
и уже подумывает о четвертом, ведь 
юридические знания очень пригодят-
ся в общественной работе. В разговоре 
она уверенно оперирует цифрами — 
суммами, датами, номерами законов. 
Общественный правозащитник, ру-
ководитель ТОСа, эксперт в области 
ЖКХ — на мелочи Любовь Константи-
новна размениваться не привыкла.

Дело чести 
Моя собеседница — мама троих де-

тей и бабушка четырех внуков. Двое 
внучат живут с ней. «Подрастает мо-
лодое поколение общественников», — 
шутит Любовь Константиновна: на 
многих встречах и мероприятиях внук 
и внучка ее сопровождают, набирают-
ся опыта и знаний. Целый шкаф в ее 
небольшой уютной квартире занима-
ют документы — запросы и обращения, 
ответы на них из различных структур 
и ведомств, распечатки законов, тома 
судебных процессов, в которых она 
участвовала как общественный право-
защитник. Из тринадцати судов вы-
играть удалось девять. 

Сегодня для Любови Аликиной са-
мое важное — участвовать в защите 
леса и Байкала. Активисты проводят 
проверки незаконной вырубки леса и 
застройки береговой полосы Иркутско-
го водохранилища, Ангары и Байкала. 

В день нашей встречи Любовь 
Константиновна как раз 

получила из следственного 
комитета долгожданный 

ответ по поводу последнего 
дела — уничтожения леса на 

24-м километре Байкальского 
тракта. Там строится релакс-

поселок.

— Занимаемся этим уже больше 
года. Там вырублено столько, что 
страшно представить — 24 сосны в три 
обхвата, — говорит Любовь Константи-
новна.

В феврале прошлого года, отправив-
шись на дачу, женщина решила прогу-
ляться пешком по берегу Каи. Пройдя 
немного, заметила подозрительную 
активность в пойме реки. А прибли-
зившись, увидела, как группа людей 
валит вековые сосны.

— Раньше мы туда постоянно вы-
зывали пожарных, потому что лес го-
рел. Теперь выяснилось, что «черные» 
лесорубы так готовили деляну под 
вырубку. Мол, горелый лес, кому он 
нужен. Я вызвала полицию, семь с по-
ловиной часов простояла в лесу по ко-
лено в снегу, — рассказывает она.

Защита леса — это, можно сказать, 
дело чести и вопрос собственного здо-
ровья Любови Аликиной. Из-за ин-
валидности по астме ей необходим 
чистый хвойный воздух и наличие во-
доема неподалеку. 

Садоводство «Изумруд» идеально 
вписывается в эти требования. А тут 
в чудесный зеленый уголок без при-
глашения вторглись незваные гости с 
бензопилами.

— Меня потом спрашивали, не бо-
ялась ли я стоять в лесу наедине с та-
кими людьми? Единственное, о чем я 
тогда беспокоилась — не отобрали бы 
деньги, тем утром я пенсию получи-
ла, — смеется она. — Но страшно мне 
не было. Знаете, я инвалид и уже семь 
раз «умирала» — у меня был анафи-
лактический шок и давление по ну-
лям. Я знаю, что такое смерть, и совер-
шенно по-другому отношусь к миру. 
Радуюсь тому, что проснулась, что 
идет дождь, что есть лес и вода, кото-
рые мне помогают. 

Договориться 
с болезнью

В молодости Любовь Константинов-
на жила и работала в Читинской обла-
сти. Там геологи открывали урановые 
месторождения. Вышла замуж, родила 
троих детей, жизнь шла своим чере-
дом. Но однажды случилась беда.

— Тот день я помню очень отчетли-
во — вторник, 17 июля. Мне было 23 
года. До этого, в пятницу, я немного 
простыла и лежала дома. Чувствова-
ла себя плохо, но отказалась ложить-
ся в больницу из-за детей — младше-
му сыну тогда было всего два месяца. 
Становилось все хуже и хуже, дышать 
было почти невозможно — каждый 
вдох давался с трудом и болью. С по-
недельника на вторник состояние усу-
губилось. Я не могла уснуть и в четвер-
том часу утра вышла на улицу немного 
проветриться. После того как глотнула 
воздуха, мне стало совсем плохо. И тут 
же увидела, что в огороде вся зелень 
стала коричневого цвета. 

Оказалось, на заводе неподалеку, 
где урановую руду обогащали серной 
кислотой, произошел выброс ядовитых 
паров. Едкое облако накрыло геологи-
ческий поселок Октябрьский. Из деся-
ти пострадавших выжила только Люба. 

Виновные в этом происшествии 
были наказаны, но что в этом толку, 
если едва выбравшаяся с того света 
Люба, пролежавшая много часов под 
аппаратом искусственного дыхания, 
на всю жизнь осталась инвалидом?

— Первый раз группу 
инвалидности предложили, 
когда мне было всего 27 лет. 

Я плакала, отказывалась. 
Согласилась на это только 

в 2005 году. А тогда я выбрала 
семью и боролась за жизнь 

ради мужа и наших троих 
детей. 

Я человек очень активный, и этот 
адреналиновый резерв моего организ-
ма тогда помог мне выжить. Да и сей-
час помогает работать, ведь я постоян-
но преодолеваю какие-то трудности. 
Можно сказать, я сама себе организо-
вала ремиссию, договорилась со своей 
астмой. Французские пульмонологи, 
которые обследовали меня, сказали то 
же самое.

Сразу в бой
— В Иркутск мы переехали в 2004 

году, и я тут же принялась за дело. 
С жителями начали приводить в по-
рядок двор, заасфальтировали терри-
торию, организовали детскую площад-
ку. По моей инициативе в 2007 году 
мы создали ТОС «Рубин». Есть одно 
большое достижение: в ТОСе у нас три 
дома, и в двух из них провели капи-
тальный ремонт. За три года я побыва-
ла на аудиенции у сотни чиновников, 
чтобы этого добиться. 

В итоге в домах заменили букваль-
но все. Одна из самых дорогих работ — 
создание вентилируемого фасада. 
Но оно того стоило, ведь после этого 
у нас на треть упала плата за комму-

нальные услуги из-за экономии тепла 
и электричества.

Дом действительно стал краси-
вый — чистый и светлый, с застеклен-
ными балконами, которые подрядчик 
по фасадным работам сделал бес-
платно. Любовь Константиновна рас-
смеялась в ответ на мое удивление. 
Оказывается, на тот момент в законе 
о капитальном ремонте существовала 
такая норма — 10% от стоимости работ 
должен составлять собственный вклад 
их исполнителя. Получается, жильцы 
сдали от 10 до 15 тысяч рублей на ка-
премонт, а взамен получили бонусы 
примерно той же цены.

— Раньше я никогда не занималась 
вопросами ЖКХ, но много читала, 
изучала законы, потому что во всем 
хочется дойти до самой сути. Теперь 
с уверенностью могу сказать, что по-
нимаю в этом больше многих. Я даже 
читала бесплатные лекции. Девят-
надцать многоквартирных домов Ир-
кутска прошли через капитальный 
ремонт при моем непосредственном 
участии — я готовила пакеты докумен-
тов.

С депутатом по округу Андреем Хо-
менко Любовь Аликина поддерживает 
ровные конструктивные отношения. 
Недавно, например, депутат помог об-
устроить небольшой офис для ТОСа 
«Рубин». Жители в свою очередь при-
нимают активное участие в различ-
ных мероприятиях железнодорожного 
университета.

— Когда меня спрашивают: «Где вы 
работаете?», я впадаю в ступор. Отве-
чаю: «Я инвалид второй группы». Мне 
не верят, — смеется она. — Именно 
поэтому считаю, что со многими бо-
лезнями можно справиться благодаря 
воле и желанию. У меня получилось. 

Мария Николаева 
Фото Валентина Карпова

Фонтан энергии
Любовь Аликина о защите леса и Байкала, борьбе за капремонт 

и управлении ТОСом

Любовь Аникина не привыкла сидеть на месте: сейчас она возглавляет ТОС 
«Рубин», встает на защиту лесов и озера Байкал, воспитывает четверых внуков 
и подумывает получить четвертое высшее образование

Целый шкаф занимают запросы и 
обращения, ответы на них, распечатки 
законов, тома судебных процессов

Любовь 
Константиновна 
со своей дочерью
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Семья
Поздравительные адреса от губерна-

тора и мэра, памятные подарки, первый 
танец молодых, старинные обычаи че-
ствования новой семьи, поздравления 
от родителей и многое другое — как про-
шел Всероссийский день семьи, любви и 
верности, читайте в нашем материале.

Молодые люди знали, что символично создать се-
мью в этот день. 8 июля — день памяти святых Петра 
и Февронии, которые стали образцом любви и пре-
данности. Узнав историю этой любви, многие девоч-
ки мечтают выйти замуж именно в этот день. 

Для молодоженов Россовых, Мишетич и Петро-
вых эта мечта сбылась. Не только зарегистрировали 
брак, но и получили подарки от областных и город-
ских властей. 

Поздравить новоиспеченных супругов 
пришла заместитель мэра Иркутска  

Татьяна Эдельман:
— Уважаемые молодожены! То, что вы регистри-

руете свой брак в День семьи, любви и верности 
и в юбилейный для Иркутска год, налагает на вас 
огромную ответственность. Вы должны всем пока-
зать, насколько крепкие семьи в нашем городе! 

Чествование пар продолжилось в усадьбе Влади-
мира Сукачева. Там соорудили торжественную арку, 
или ручеек, как ее еще называют. Это символ пере-
хода в новую счастливую жизнь. 

Родители встали впереди арки, держась за руки, 
а молодожены проходили под ними и слушали по-
желания от своих матерей и отцов.

Пожелания дарили не только опытные семейные 
пары, но и дети, чье отношение к браку еще наивно 
и идеалистично. Девочка по имени Виталина, при-
шедшая на бракосочетание старшего брата, расска-
зала нам, что знает об этом дне:

— Мама сказала мне, что Сережу надо поздравить 
не только со свадьбой, но и с Днем семьи, любви и 
верности. Я нашла информацию об этом праздни-
ке, мне очень понравились Петр и Феврония. Они — 
само воплощение любви! Надеюсь, что мой брат и 
его жена будут так же любить друг друга. И еще же-
лаю им много детишек!

А вот Кристина Россова, в этот день вступившая 
в брак, так отзывается о празднике:

— Говорят, жениться в День семьи, любви и верно-
сти — хорошая примета. Магия праздника поможет 
сохранить семейный союз долгие годы. Мне кажется, 
это замечательная, наша, русская, альтернатива Дню 
всех влюбленных!

Семья — одна из самых главных ценностей на све-
те. Вот и в этот день Иркутск стал богаче на несколь-
ко счастливых семей. Мы говорим им: «Горько!» и 
провожаем в далекое плавание под названием «се-
мейная жизнь».

Софья Шпак 
Фото Валентина Карпова

Горько! 
Дворец бракосочетания поздравил молодоженов  

с Днем семьи, любви и верности

       ЦИФРЫ

309 заявлений на регистрацию брака приняли 
в Иркутской области за 8 июля. Из них 106 в Ир-
кутске. Во Дворце бракосочетания состоялась 51 
церемония, в Листвянке — 7.

Главный документ семейной жизни новоиспеченные супруги Мишетич получили из рук руководителя 
службы ЗАГС Иркутской области

В раннем возрасте дети 
норовят заглянуть в каж-
дый уголок и все испытать 
на себе. В такие минуты 
ими руководит не страх и 
не инстинкт самосохране-
ния, а любопытство. Как 
объяснить ребенку степень 
опасности и какие меры за-
щиты предпринять — узнал 
наш корреспондент. 

 
За первые семь месяцев прошло-

го года в Иркутской области выпало 
из окон 17 детей, в том числе трое 
в Иркутске. В нынешнем году ситуа-
ция практически не изменилась: 18 
случаев в регионе и 3 случая в горо-
де. К счастью, ни один из них не за-
кончился трагично, ребятишки отде-
лались ушибами и травмами. Самое 
удивительное, что такие инциденты, 
как правило, происходят в нормаль-
ных благополучных семьях. 

— Если говорить о тех, что про-
изошли в Иркутске: во всех случа-
ях родители были дома. Например, 
папа спал, ребенок находился под 
присмотром старшей пятилетней 
сестры, играл на балконе, поскольз-
нулся и сорвался вниз, — рассказы-
вает Наталья Непокрытова, ответ-
ственный секретарь комиссии по 
делам несовершеннолетних и за-
щите их прав Октябрьского округа 
г. Иркутска. — Если балкон не засте-
клен или в нем есть широкие проле-
ты, не пускайте туда детей. 

Еще одна большая ошибка взрос-
лых — они думают, что москитная 
сетка способна уберечь ребенка от 
падения. На самом деле она не вы-
держивает даже веса кошки. В целях 

безопасности следует установить на 
сетку дополнительные защелки.

— Москитная сетка вызывает у ре-
бенка чувство безопасности: ему ка-
жется, что эта преграда не даст ему 
выпасть. На самом деле стандартные 
крепления очень хлипкие, — продол-
жает Надежда Непокрытова. 

Как показывает практика, из 
окон чаще всего выпадают малыши 
2-3 лет. Детский психолог Эльвира 
Гончарова связывает это с тем, что 
именно в раннем возрасте дети ста-
раются все познать на собственном 
опыте.

— В принципе, в три года ин-
стинкт самосохранения уже работа-
ет, однако малышам не хватает опы-
та, чтобы понять, насколько опасна 
высота. Они не осознают, что могут 
разбиться, — объясняет детский 
психолог. 

Окно ни в коем случае 
не должно восприниматься 

как игровая зона. Нельзя 
поощрять, чтобы ребенок 

выбрасывал игрушки из окна, 
играл вблизи него, пытался 

залезть наверх.

— Если однажды ребенок получил 
удовольствие от выкидывания игру-
шек в окно, он захочет повторить 
это, поэтому такие шалости позво-
лять нельзя. Зона окна должна вос-
приниматься, как зона чайника — 
горячо, опасно, высоко, — советует 
Эльвира Гончарова. — Предостере-
гать малыша нужно не в приказном 
тоне, а в мягкой форме. Иначе ваше 
категоричное «нельзя» вызовет 
у ребенка лишний интерес. 

Яна Шутова

Опасность нараспашку
Почему дети выпадают из окон и как предупредить подобные случаи

 9 Не оставляйте ребенка одного в комнате с настежь 
открытым окном или балконом

 9 Уберите от окна стулья, диваны и другие предметы 
мебели, по которым можно вскарабкаться наверх

 9 Следите, чтобы фурнитура и рамы были исправны
 9 Не пускайте ребенка на балкон, если там между перила-
ми существуют широкие пролеты

 9 Если вы оставляете ребенка одного в комнате, на дере-
вянном окне можно открыть только форточку, а пластиковое окно при-
вести в режим «фронтальное проветривание» 

 9 Оборудуйте металлопластиковые окна специальными устройствами, 
блокирующими открывание 

СОВЕТЫ РОДИТЕЛЯМ

Психологи подчеркивают, что зона окна ни в коем случае не должна 
восприниматься ребенком как игровое пространство
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Мы продолжаем нашу рубрику, в которой вы, 
дорогие читатели, сможете найти много инте-
ресных фактов о жизни нашего города, узнать 
о событиях, которые произошли в этот день 
в Иркутске 20, 50, 100 лет назад. Ведущий исто-
рического календаря — историк, краевед, блогер 
Алексей Петров. Прочитав выдержки из старых 
газет и книг, вы поймете, что, по сути, во все 
времена людей волнуют одни и те же проблемы.

Записки ирк+Янки 

Продолжаем публикацию 
записок Яны Лисициной — 
художника, историка куль-
туры, журналиста, доцента 
ИГУ, которая пишет о том, 
что с ней происходит, здесь и 
сейчас, в наше время и в на-
шем городе. 

Я родилась и выросла на Дальнем 
Востоке, и с 1985-го живу в Иркутске. 
Не знаю, что вкуснее: квашеная капуста 
с брусникой или ким-чи, позы ем пра-
вильно, руками, палочками цепляю рол-
лы, обжигаюсь свининой с ананасами со 
сковородки. У меня дома есть китайский 
стол, японские чашечки, монгольский 
чай, корейский веер. Маленькой броди-
ла по берегу Японского моря и смотрела 
на горизонт. Там был мой папа на своем 
корабле, ему в Японию сходить было на 
раз-два. И во Вьетнам, и в другие стра-
ны, работа у человека была такая. Поэ-
тому Восток для меня кусок жизни. Вер-
нее, я тут живу или рядом живу и все так 
переплетено, закручено — и культуры, и 
понимание культур. 

В Иркутске все есть
Всегда приятно и удивительно вдруг 

увидеть совершенно разные вещи, объ-
единенные словом «Восток», на одной 
площадке. Выставка «Многоликий 
Восток» в Иркутском областном ху-
дожественном музее — очень точная, 
и символично, что случилась именно 
в ярком июле, когда жара, пыль, солн-
це и синее-синее небо, и все кажется, 
что за кустом отцветшей сирени в му-
зейном садике отдыхает Чингисхан. 

Иркутск отражается через большие 
окна музея в стекле, за которым хра-
нятся серебряные крохотные ложечки, 
колечки, ожерелья. Росписи, ткани, 
графика, малая пластика, керамика. 
Все тонко, неслышно, но мощно, как, 
впрочем, и принято на Востоке. Япо-
ния, Монголия, Китай, Индия из за-
пасников нашего музея, XIX-XX век, 
смотреть — не пересмотреть...

Папа говорил, что побывал во всех 
странах, кроме Индии. Поэтому у меня 

с детства сомнения — а она вообще су-
ществует? Но на выставке она есть.

Мой первый 
сумасшедший

Это был азиат, который в военной 
форме, совсем не похожей на совет-
скую, маршировал по главной пеше-
ходной улице маленького портового 
городка. Он чеканил шаг и кричал 
«Банзай». Это очень органично смо-
трелось, когда он шел мимо каменных 
построек, которые возвели японцы во 
время оккупации Сахалина. 

Сама улица была как сегодня подиум 
для моделей: жены моряков надевали 
самые шикарные шмотки, брали детей 
и шли гулять. Делать-то было особо не-
чего — мужики в море, вечер теплый, 
а у библиотекарши из мореходки такой 
кримплен, ну такой кримплен, а доктор-
ша, похоже, загуляла со старпомом...

Городской сумасшедший очень ста-
рался произвести правильное и кра-
сивое впечатление, вытягивал ногу, 
сверкал черными глазками, вскиды-

вал руки. «А, вот наш японский шпиен 
пошел», — говорили буднично бабы 
в перерывах между болтовней. Еще 
поговаривали, что он каким-то чудом 
остался на острове, когда в войну япо-
шек выбили, сошел с ума и регулярно 
делает парад перед императором. Ни-
кто его не обижал, и он никого не тро-
гал, иногда беззлобно обзывался не 
по-русски на парней, призывая к хара-
кири. И текли-текли наши параллель-
ные реальности. А потом он как-то 
умер на пороге пивнушки, в холод. Я 
очень надеюсь, что перед смертью он 
увидел своего императора и пошел с 
ним.

Неожиданность
Набрела на сапожную мастерскую, 

обрадовалась, потому что нужны на-
бойки на туфли. В будке сидел пожи-
лой смуглый человек. Он сказал: «На 
обед пошла? Покушаешь, вернешься — 
заберешь. Как писать тебя на бумаж-
ке?» И он прицепил крохотную бумаж-
ку на туфлю и приготовился писать. 

Я назвала свое имя. Он сказал: «Краса-
вица! Японочка!» Ни один мужчина из 
мира живущих и мира ушедших меня 
не называл японкой. 

Я шла по улице и щурила свои япон-
ские глаза на наше восточное солнце. 
Над Байкалом дымилась Фудзияма.

Праздник сэнсэя
Как-то мои китайцы-студенты долго 

шушукались, потом вытащили розовую 
круглую коробку с печеньем, и самая 
бойкая произнесла речь. Сначала я ни-
чего не поняла, но самый смышленый 
перевел: «С праздником сэнсэя!» Это 
они так с Днем учителя поздравили.

Я поправила кимоно, 
вошла в нирвану, вышла 

из нее, погладила лысину, 
поправила косичку, маленько 

полевитировала, поймала 
дзен, отпустила дзен, села 
в позе лотоса на циновку и 

посмотрела на своих учеников 
миндалевидными, полными 

мудрости глазами. 

…Насчет лысины я чуток загнула.

Страж улиц
Ползу взглядом по изгибам ир-

кутских домов. Мы просто бродим 
по городу, и Василий рассказывает 
об архитектуре, а я ищу замурован-
ные дверные проемы и рассматриваю 
сохранившуюся резьбу ставень. На-
встречу нам движутся толпы усталых 
корейцев, они с интересом рассматри-
вают нас, а мы удивленно понимаем, 
что кроме нас нет никого из иркутян, 
наверно, все ушли на набережную 
слушать музыку и оставили улицы 
на милость азиатам. Но они удачного 
момента для набега не чувствуют, а 
азартно фотографируют проходящего 
кота. Кот презрительно метит угол и 
стремительно исчезает в подворотне. 
Корейцы аплодируют.

Яна Лисицина 
Авторская графика «Ракушка» 

1911 год 
Городская дума обсуждала вопрос реставрации 

Московских ворот и здания Старого Арсенала (во-
енное учреждение для хранения, ремонта и сборки, 
учета, выдачи войскам вооружения и боеприпасов) 
на хлебном базаре (район нынешнего центрального 
рынка). Если за сохранение Московских ворот депу-
таты выступили единогласно, выделив на их рестав-
рацию шесть тысяч рублей, то вопрос сохранения 
арсеналов вызвал большую дискуссию. Так, гласный 
Концевич требовал сохранить здание как истори-
ческий памятник: «Сломать его мы всегда успеем, 
а восстановить уже не сможем». Один из старейших 
гласных Корсаков был, наоборот, против — мол, не 
все старые строения нуждаются в сохранении, а раз-
ные амбары, кладовые и подвалы никакой истори-
ческой ценности не представляют. В конце концов 
договорились, что здание казенное, нужно его сфо-
тографировать и отправить фото в Петербург, а там 
уж как решат. На том и согласились. 

1916 год
Сейчас уличные музыканты не редкость. А вот сто 

лет назад этому удивлялись местные газеты. 

«Иркутская жизнь» пишет, что в июле на улицах 
города появились два юных бродячих музыканта — 
8 и 11 лет. Старший мальчишка звался И.И. Маш-
таковым и распевал народные романсы. Младший 
И.Н. Назаров аккомпанировал ему на скрипке. 
Игрой и песнями дети собирали подаяние, причем 
от некоторых людей им нередко перепадали двугри-
венные и полтинники. 

По словам старшего, он родом из поселка Мысов-
ский Селенгинского уезда, круглый сирота, оба брата 
на фронте. С раннего детства мальчик попал к бродя-
чему музыканту, который и содержал обоих пацанов. 
Причем старшему платил пять рублей в месяц, отби-
рая всю дневную выручку, часто достигающую почти 
те же пять рубликов. Жили музыканты по Большой 
Блиновской (ныне Партизанской), в доме 69.

А двумя днями ранее, 12 июля 1916 года, 
на Ангаре чуть не произошла катастрофа 

с человеческими жертвами. В 9 часов 
утра пароход «Александр», сильно 

нагруженный пассажирами, отошел от 
«Звездочки» по направлению к городу. 

На самой середине реки внезапно заглох двига-
тель, и пароход остановился. Судно понесло по тече-

нию вниз. На борту началась паника: кто-то звал на 
помощь, кто-то рыдал, многие уже готовились бро-
саться в воду из боязни, что пароход налетит на пон-
тоны, но, к счастью, машина вновь заработала. Все 
добрались до берега и отделались испугом. 

1926 год
«Власть труда» осуждает директора иркутского 

спиртоводочного завода, который установил «ко-
мендантский час» — ввел систему выдачи пропусков 
для проживающих в общежитии. Пропуск был дей-
ствителен только до десяти вечера, а потом в общагу 
попасть было нельзя. 

«Многие же, — писал корреспондент газеты, — 
заняты общественной работой, поэтому к указан-
ному времени еще не могут освободиться. Другая 
же часть рабочих ходят в кино да на лодочках ка-
таются. Из-за бестолкового распоряжения рабочие 
лишены возможности наилучшим образом исполь-
зовать собственное свободное время. Следовало бы 
открыть калитку, которая находится рядом с обще-
житием».

Смешно читать, но такие вещи в те времена по 
партийной линии решались очень быстро. Скорее 
всего, калитку-таки открыли…  

1931 год
Иркутский горсовет на своем заседании обсудил 

состояние физкультуры в городе и работу стадиона. 
Общее состояние спорта было признано никудыш-
ным. А работу стадиона и вовсе признали неудов-
летворительной. Депутаты заявляли, что стадион 
должен был стать одним из мест оздоровления и 
культурного отдыха иркутян, организатором и аги-
татором дел третьего года пятилетки. Горздраву по-
ручили создать при стадионе врачебный кабинет 
и улучшить медобслуживание физкультурников. 
Смета стадиона была утверждена в сумме 36 тысяч 
рублей, из которых десять тысяч давал местный 
бюджет, 18 тысяч — доходы собственно стадиона, а 
8 тысяч должны были привлечь профсоюзы. Ну и, 
конечно, взяты социалистические обязательства: к 
годовщине Октября ни один из физкультурников не 
должен был остаться вне рядов ударных бригад. 

Восток — дело тонкое

Запертая калитка, 
заглохший пароход 
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Инициативы

В начале июня сформирован новый 
состав Общественной палаты Иркут-
ска пятого созыва. На прошлой неде-
ле члены палаты собрались на первое 
пленарное заседание, чтобы избрать 
председателя, заместителя председа-
теля и сформировать комиссии. В ходе 
открытого голосования Сергей Шиш-
кин единогласно избран председателем 
палаты. Он возглавлял и прошлый со-
зыв, который работал с июля 2014 года. 
Мы поговорили с Сергеем Ивановичем 
о том, чего уже удалось достичь и какие 
направления работы станут приоритет-
ными для нового состава палаты. 

— Сергей Иванович, вы были председате-
лем Общественной палаты четвертого со-
зыва. Как оцениваете работу этого инсти-
тута за последние два года?

— Я согласен с мнением мэра Иркутска Дмитрия 
Бердникова, который выступил на первом пленар-
ном заседании. Он дал высокую оценку работе па-
латы. Четвертый созыв пришелся на тот момент, 
когда менялся формат власти, начал работать новый 
состав городской думы. Эти обстоятельства создали 
основные предпосылки для нашей активности. Вно-
симые изменения потребовали много публичных 
дискуссий, обсуждений, даже некоторого неприятия. 

Как человек либеральный, я не старался всех членов 
палаты привести к единому мнению. Суждения были 
разными. Но это нормально, это и есть живая связь 
между администрацией и горожанами. И я рад, что 
большинство все-таки поддержали наши инициативы, 
касающиеся внесения изменений в Устав города. 

По прошествии более чем года я могу с удовлет-
ворением констатировать, что мэр у нас работаю-
щий. На протяжении почти сорока лет я имел воз-
можность наблюдать разных руководителей города, 
мэров и оценивать степень их заинтересованности и 
активности. 

Конечно, когда во главе города 
энергичный мэр, а законодательную 

ветвь власти представляет достаточно 
активная дума — это задает определенные 

параметры работы всем институтам.

Я бы не сказал, что Общественная палата идет 
вслед за органами местного самоуправления. Зача-
стую органы местного самоуправления используют 
площадку палаты для экспертизы каких-то ситуаций.

— Какие направления были основными 
в работе палаты прошлого созыва? 

— На протяжении последнего года активно об-
суждалась тема пространственного развития города: 
изменение границ, наполнение новым содержани-
ем магистрально-дорожной сферы… Этот год шел 
под знаком изменений генерального плана. Члены 
Общественной палаты неоднократно участвовали 
в слушаниях по этому вопросу, в заседаниях градсо-
вета. Мы высказывали свое мнение, связанное с пре-
кращением точечной застройки, с развитием зеле-
ных зон, созданием парков и скверов, общественных 
пространств и рекреационных зон в городе. 

— Какие-то конкретные проекты удалось 
реализовать?

— У нас, как вы знаете, работает четыре комиссии, 
и в каждой из них — очень активные люди. Члены 
Общественной палаты Михаил Сигал и Юрий Ко-
ренев инициировали создание сквера на углу улиц 
Декабрьских Событий и Энгельса напротив Дома 
Европы. Это довольно дорогостоящее мероприятие: 
создать проект, снести там торговые точки и киоски, 
а затем благоустроить территорию. Сейчас, летом, 
работы в самом разгаре, и можно с уверенностью 
сказать, что к осени сквер уже будет — иркутяне по-
лучат новое общественное пространство. 

Не могу не отметить активность Дианы Салац-
кой — председателя комиссии по культурной по-
литике. Ее арт-галерея является местом многих ме-
роприятий. Не случайно мы вновь избрали Диану 
Анатольевну председателем этой комиссии.

А ее заместитель — Галина Константиниди, которая 
запустила интереснейший проект — издание серии от-
крыток об Иркутске. По ее инициативе была органи-
зована выставка открыток и фотографий в аэропорту. 
Таким образом, гости города, улетая, могли отправить 
своим родным или знакомым карточки с видами Ир-

кутска. И таких примеров множество. У каждого члена 
Общественной палаты был свой проект.

— Лично вам какой из них больше всего за-
помнился?

— Запомнилось, как мы с членами Общественной 
палаты объехали муниципальные учреждения города, 
чтобы проверить качество услуг социальной направ-
ленности, предоставляемых жителям. Были в КУМИ, 
в управлении здравоохранения и в других учреждени-
ях. С нами ездили различные эксперты, специалисты, 
которые и определяли уровень предоставления по-
добных услуг по конкретным критериям, таким, на-
пример, как доступность для маломобильных групп 
граждан, информативность, оперативность и др. 

Мне кажется, что подобные проверки мобилизу-
ют служащих в части готовности и открытости ока-
зания муниципальных услуг. Выводы меня приятно 
удивили: в большинстве случаев все происходит на 
современном уровне. Кое-какие замечания, конечно, 
были, но они носили больше технический характер.

Понятно, что члены Общественной палаты не 
только вошли в оргкомитет по празднованию юби-
лея города, но и по-своему участвовали в празднова-
нии. А в прошлом году мы так же активно проводили 
мероприятия, посвященные 70-летию Победы. 

— Знаю, что члены Общественной пала-
ты внесли свой вклад и в разрешение неко-
торых конфликтных моментов… 

— Совсем недавно в стенах Общественной палаты 
мы обсуждали ситуацию, связанную с социальным 
напряжением в коллективе иняза. Взаимодейство-
вал с ними член палаты Максим Евдокимов. Мы 
в свою очередь на заседании выслушали преподава-
телей, которые теряют работу. А ведь в большинстве 
своем это женщины, иногда матери-одиночки. 
Хочется верить, что присоединение иняза 
к университету произошло не без нашего 

участия. Очень важно, чтобы студенты 
и преподаватели в городе Иркутске 

не потеряли ни место учебы, ни место 
работы.

В прошлом году мы участвовали в разрешении кон-
фликта, связанного с Ботаническим садом. Виктор 
Яковлевич Кузеванов был моим предшественником, ру-
ководил ОП, кроме того, мы всю жизнь работаем в уни-
верситете и хорошо знаем эту ситуацию. Вот мы и нашли 
оптимальное решение. Мэр сделал Виктора Яковлевича 
своим советником по экологическим вопросам. 

— Как строились взаимоотношения с ор-
ганами власти? 

— Нам удалось найти общий язык не только с мэ-
ром и администрацией города, но и с депутатами За-
конодательного собрания Иркутской области. 

При поддержке Андрея Лабыгина впервые уда-
лось получить финансовые средства по программе 
«Народные инициативы», в которой раньше город 
не участвовал. По этой программе Иркутску было 
выделено 20 млн для реализации небольших, но ак-

туальных и важных для областного центра проектов.
Главы округов вели отбор таких проектов, и уже 

в этом году мы увидим результаты: где-то появятся 
пешеходные дорожки, уличные тренажеры, новые 
общественные пространства. Это инициативы самих 
горожан. 

Например, один активист предложил 
реставрировать спуски на набережной 

к Ангаре. Сейчас там все ступеньки 
разрушены. Такого рода проекты не 

требуют больших финансовых средств, 
но очень важны для комфортного 

проживания в городе.

Еще один проект, который нам удалось реализо-
вать с участием молодежной мэрии, не привлекая 
бюджетных средств — реставрация «ракушки» на 
острове Юность. Это была инициатива мэра, и сей-
час там проводится много мероприятий. 

— А какие задачи ставите перед собой 
в этом созыве?

— Сегодня актуальна тема экологии. Мы с Верой 
Шленовой — она вошла в новый состав Обществен-
ной палаты — ранее обсуждали тему ново-ленинских 
болот — Птичьей гавани. Высказав свое мнение от-
носительно сохранения этого заказника, где водятся 
редкие виды пернатых, мы остановили отсыпку бо-
лота под строительство. Ведь уже сейчас более 100 га 
там потеряно. Эту работу намерены продолжить и 
в нынешнем созыве.

Тема экологии многообразна. Это и смена то-
полей на другие деревья, и борьба с горностаевой 
молью. Мы видим, что наиболее эффективно рабо-
та проведена именно в этом году, когда правильно 
были подобраны препараты, своевременно приняты 
необходимые меры.

Кроме того, городу необходим зоопарк, нужно ре-
шать вопрос с местами детского отдыха. Жаль, что не 
удалось реализовать проект, связанный с велодорож-
ками. На бульваре Гагарина они просто необходимы. 
Мы намерены все-таки заниматься этой проблемой. 

Общественная палата по-прежнему остается эксперт-
ной площадкой для решения важных вопросов, волну-
ющих наших горожан. Все мы — жители нашего города, 
достаточно просто наблюдать и подсказывать чиновни-
кам, а они, как показывает практика, нас слышат. 

И конечно, ОП останется площадкой для публич-
ных инициатив наших активных граждан. Поэтому мы 
будем продолжать работать в режиме открытости, бу-
дем слышать иркутян и транслировать органам мест-
ного самоуправления все, что нам говорят люди. Это, 
пожалуй, и есть основные принципы нашей работы. 

Хочу поблагодарить членов прошлого созыва 
Общественной палаты. Десять человек остались и 
в нынешнем составе. Пришли к нам и опытные, кре-
ативные «новички». Вместе мы сможем успешно по-
работать на благо жителей Иркутска. 

Анастасия Дарчук 
Фото Александра Новикова

Интересы горожан  
под контролем

Сергей Шишкин об основных направлениях работы  
Общественной палаты города

Сергей Шишкин: «Я бы не сказал, что Общественная палата идет вслед за органами местного 
самоуправления. Зачастую мэрия и дума используют площадку палаты для экспертизы каких-то ситуаций»
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Спорт

С 6 по 10 июля в городе Ходме-
зёвашархей (Венгрия) состоялось 
юниорское первенство Европы по 
плаванию. В составе сборной Рос-
сии выступила и спортсменка из 
Иркутска Наталья Можина. Ната-
ша, для которой эти соревнования 
стали первым серьезным между-
народным стартом, выиграла 
2 медали — золото и серебро. 

Наташа тренируется во дворце спорта 
«Юность» у старшего тренера сборной Ир-
кутской области по плаванию Виктора Аге-
енко. 

— Отбор на первенство Европы проис-
ходил на чемпионате России, проходившем 
в апреле в Москве, — рассказывает Ната-
лья. — Я выполнила установленный норма-
тив на дистанции 100 метров вольным стилем 
и была включена в состав нашей сборной.

В первый день соревнований Наташа ста-
ла второй в эстафете 4х100 метров вольным 
стилем. Результат российской команды в фи-
нале эстафеты 4х100 метров вольным стилем 
составил 3 минуты 44,35 секунды. Первое 
место заняла команда Дании с результатом 

3 минуты 43,42 секунды. Третьей стала ко-
манда Великобритании, показавшая резуль-
тат 3 минуты 45,25 секунды. 

— Конкуренция на соревнованиях высо-
кая, но я особо не волновалась, — признает-
ся девушка. — Единственная сложность воз-
никла с экипировкой: сначала привыкала 
к новым гидрокостюмам, их надо было, как 
говорится, «расплавать», чтобы они сели как 
надо. 

Далее Наташа завоевала золото 
в комбинированной эстафете 4х100 
метров (плыла в предварительном 

заплыве). В финале результат 
команды России составил 4 минуты 

5,85 секунды.

На втором месте оказалась команда Ита-
лии с результатом 4 минуты 6,94 секунды. 
Тройку лидеров замкнула Великобритания 
с результатом 4 минуты 7,03 секунды.

— Работа на команду интереснее, ведь ты 
плывешь не только ради своего успеха, а за-
щищая Россию, — замечает спортсменка. 

Элина Халтанова 
Фото из архива спортсменки

4 июля серебряные призеры чемпио-
ната России по хоккею с мячом вышли 
из отпуска и приступили к тренировкам. 
Состав бело-синих претерпел небольшие 
изменения: поигравшие год за иркутскую 
команду Михаил Селедков и Василий Жа-
укенов ушли в кемеровский «Кузбасс», 
а один из самых опытных в «Байкал-
Энергии» игроков Максим Блем перешел 
в казанское «Динамо». Есть и приобре-
тения: ряды бело-синих пополнили Ана-
толий Голубков и Станислав Исмагилов, 
оба хоккеиста переехали к нам из хаба-
ровского «СКА-Нефтяника». Новичков 
представили на традиционной предсе-
зонной пресс-конференции. 

Анатолий Голубков иркутским болельщикам зна-
ком хорошо: он играл за «Байкал-Энергию» до 2014 
года. Вернувшись, взял 44 номер. 

— Толю условия других клубов не интересовали, 
ему очень хотелось играть в Иркутске, — сказал на 
пресс-конференции директор клуба Василий Дон-
ских.

Станислав Исмагилов будет играть в иркутской 
команде под девятым номером. 

— Было предложение остаться в Хабаровске, но 
мы обсудили с семьей и решили, что поедем рабо-
тать в Иркутск, — рассказал Станислав. — Семью 
уже перевез. Мы уже погуляли по 130 кварталу. Ваш 
город у меня всегда ассоциировался с Байкалом, вот 
сейчас будут сборы там, съездим, посмотрим. В Ир-
кутске всегда приятно играть, болельщики так под-
держивают свою команду, что просто мурашки по 
коже…

В прошлом сезоне у иркутян и хабаровчан в чем-
пионате страны была длительная и жесткая по-
луфинальная серия. Каково было уйти из «СКА-
Нефтяника» в «Байкал-Энергию»?

— Это на поле у нас война, а вне игры мы все хо-
рошо друг к другу относимся, — улыбается Станис-
лав. — Мне ребята пожелали удачи в новом клубе. 
Сейчас нужно скорее адаптироваться, влиться в ко-
манду. 

Ряды «Байкал-Энергии» в это межсезонье мог по-
полнить и шведский хоккеист Илари Мойсала. Слу-
хи о переезде шведа в Иркутск ходили с конца про-
шлого сезона.

— Да, переговоры с Мойсалой велись, но общий 
язык мы найти не смогли, — объяснил Василий Дон-
ских. — Хотя он до последнего хотел играть в Ир-
кутске. Были близки и к подписанию контракта 
с Евгением Иванушкиным, но не сложилось. Сейчас 
относительно состава игроков у нас полная обойма, 
но если вдруг что-то будет интересное, то мы держим 
руку на пульсе. Фамилии раскрывать некорректно, 
но 3-4 игрока к нам просятся.

В тренировках с основной командой участвуют ре-
бята из молодежной команды. Планировалось при-

влечь Дмитрия Гришина и Никиту Никитина, но их 
«арендовало» московское «Динамо». 

— Второй год подряд привлекаем к сборам за 
основную команду Вадима Матвеенко, — заметил 
главный тренер иркутян Евгений Ерахтин. — Па-
рень молодой, перспективный именно как защит-
ник. У нас есть небольшие проблемы с линией 
обороны, но не в качестве, а в количестве. Вообще 
в российском хоккее с мячом нехватка защитников 
хорошего уровня. Иван Соловьев — нападающий, 
воспитанник биробиджанской школы хоккея с мя-
чом. Еще Ваня Нечаев, но я считаю, что он уже не-
посредственный участник основной команды, так 
как мы его привлекали к играм. Максим Негрун — 
сын нашего Алексея Негруна (вратаря «Сибсканы» 
и «Байкал-Энергии», ушедшего из жизни прошлым 
летом). Парень талантливый, весь в отца… 

До 5 августа «Байкал-Энергия» будет готовиться 
на «Рекорде». Далее до 28 августа по четыре раза 
в неделю хоккеисты будут проходить ледовую подго-
товку в Ангарске на стадионе «Ермак». Потом запла-
нирован двухнедельный сбор в Кемерове. И после 
небольшого перерыва иркутяне уезжают на первый 
этап Кубка России. 

— Далее 5-6 дней отдыха дома, и вылетаем на 
Кубок мира в Швецию, — рассказал Евгений Ерах-
тин. — Отправляемся заранее, чтобы адаптировать-
ся. Вся подготовка будет спланирована таким обра-
зом, чтобы выйти на пик формы именно к моменту 
Кубка мира. Нужно попытаться выиграть на между-
народном уровне. 

— С международными стартами нам не везло, — 
подтверждает президент клуба Виктор Захаров, — се-

ребро чемпионата есть, Кубок страны есть — ребята 
сами понимают, что успешное выступление на Кубке 
мира необходимо! Думаю, что в этом году должны 
достойно выступить. 

А в чемпионате России со следующего 
сезона будет новая схема. Согласно 

регламенту, чемпионат будет проходить 
в три этапа, команды разделят на зоны, 

и играть придется по две игры на выезде 
и дома. 

Далее круговая схема, и потом 8 клубов, вышед-
ших в плей-офф, определят лучшего. Новая схема 
уже вызвала осуждение среди болельщиков. Что же 
думают про новшество сами хоккеисты?

— Посмотрим, поиграем, уже после сезона выводы 
делать будем — хорошая схема или плохая, — заявил 
капитан «Байкал-Энергии» Максим Гавриленко. 

Пусть и при новой схеме, но цели у команды оста-
лись такими же максимально высокими. 

— Анатолий Голубков и Станислав Исмагилов, 
подписывая контракт, понимали, в какую команду и 
с какими задачами пришли, — заметил Виктор За-
харов. — В прошлом году мы заняли 2-е место, но не 
к этому мы стремились. Хотя надо было радоваться 
серебру, но тех эмоций, что были у нас после завоева-
ния Кубка России, не было. Задача была одна — вы-
играть чемпионат России. Этой цели мы не достигли, 
поэтому она осталась в наших головах. Как получит-
ся в следующем сезоне, будет зависеть от ребят. 

Элина Халтанова 
Фото Ники Песчинской

Скоро хоккей 
«Байкал-Энергия» вышла из отпуска и готовится к новому сезону

Наталья (вторая слева) уже в Иркутске, но вскоре вновь улетает: 
в подмосковном городе Руза в конце июля состоится Кубок России 
по плаванию

Серебро и золото 
Иркутянка Наталья Можина успешно выступила на первенстве Европы

Новобранец «Байкал-Энергии» Станислав Исмагилов должен укрепить линию атаки иркутян. В следующем 
сезоне бело-синие намерены получить международное признание и золото в чемпионате страны
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Культпоход

В арт-галерее DiaS откры-
лась фотовыставка «Мани-
фест ТРИВА». 200 черно- 
белых снимков советской 
эпохи объединены в одно со-
брание и представлены ир-
кутянам и гостям города. 
Авторы — сибирские фотогра-
фы — выступают в качестве 
документалистов: они запе-
чатлели не вождей и не парад-
ные события социалистиче-
ского прошлого, а обычных 
людей — на работе, на улице, 
дома среди родных и друзей.

Все снимки сделаны в 1970-80 го-
дах. Три талантливых мастера объеди-
нились в творческий союз и офици-
ально зарегистрировали организацию 
при Кузнецком металлургическом 
комбинате, где была создана кинофо-
толаборатория. Владимир Воробьев, 
Владимир Соколаев и Александр Тро-
фимов (ТРИВА) снимали жизнь со-

ветского человека не в разрезе требо-
ваний КПСС, а как есть, без прикрас. 
Бедность, тяжелая работа, изнуряю-
щий быт — все до боли знакомо «рож-
денным в СССР». Естественно, что три 
талантливых фотохудожника не были 
поняты официальными представите-
лями советской власти. В начале 80-х 
против ТРИВА выступили партийные 
активисты. Группа прекратила свое су-
ществование, проработав менее года. 
Но этот период оказался весьма про-
дуктивным: фотографы приняли уча-
стие в 19 выставках, в том числе и за-
рубежных. 

Экспозиция «Манифест ТРИВА» 
подготовлена сибирским филиа-
лом Государственного центра со-
временного искусства. Ранее она 
побывала в Томске, Красноярске и 
Санкт-Петербурге. В Иркутск из Ново-
сибирска на открытие приехал дирек-
тор филиала ГЦСИ, художник Вячес-
лав Мизин. Он рассказал об истории 
проекта и его особенностях.

— Сегодня мы все чаще склонны 
воспринимать технологические до-

стижения как достижения искусства. 
«Манифест ТРИВА» — это настоящие 
репортажные работы самого высокого 
уровня. Это чистая фотодокументали-
стика. Здесь нет ни одного постановоч-
ного кадра. 

Сделаны фотографии талантливо, 
в них много юмора и житейской прав-
ды. Все 200 снимков отражают уходя-
щую эпоху социализма ярко и зримо, 
несмотря на наличие всего двух цве-
тов — черного и белого.

В книгу отзывов в адрес 
организаторов и фотомастеров 
вписаны только самые добрые 
слова. В основном их авторы — 

пожилые люди, у которых 
работы вызывают ностальгию 

по ушедшим временам.

— Память избирательна, СССР се-
годня видится несколько идеализи-
рованно. Люди благодарны нам за 
воспоминания о молодости, о про-
шлой жизни. Мало кто воспринимает 
советское прошлое как время дикта-

туры и тотального дефицита, — гово-
рит Вячеслав Мизин. — Что касается 
молодежи, то для них все эти картин-
ки — что-то нереальное, невозможное, 
придуманное, а потому интересное, 
прикольное. 

Участники ТРИВА оставили колос-
сальное фотонаследие. Архив только 
одного Владимира Воробьева, кото-
рый умер в 2011 году, насчитывает 
более 30 тысяч фотографий. Не мень-
ше снимков хранится и у двух других 
мастеров. Многие работы становились 
призерами российских и зарубежных 
биеннале.

Диана Салацкая, директор арт-
галереи DiaS, пояснила, что «Мани-
фест ТРИВА» — это только первая 
часть проекта, который называется 
«Лето с Государственным центром со-
временного искусства». Выставка 
продлится до 25 июля. Затем будет 
представлена новая серия работ, кото-
рая, по словам организаторов, обещает 
быть не менее интересной.

Нина Воронина 
Фото Валентина Карпова

Театр народной драмы принял уча-
стие в XXV Международном кинофо-
руме «Золотой витязь». Он проходил 
в конце мая в Севастополе. За 10 дней 
коллектив дал десять концертов в раз-
ных городах Крыма. В этом году на «Зо-
лотой витязь» приехали известные ар-
тисты и режиссеры из 20 стран мира. 
Иркутскому театру по традиции выпа-
ла честь открывать фестиваль.

— Наша задача поддерживать патриотический ду-
ховный стержень фестиваля, ведь под его девизом 
«За возвышение души человека, за христианские 
идеалы» смело можем подписаться и мы, — расска-
зал художественный руководитель театра Михаил 
Корнев. — Мы начинали форум с казачьих и воен-
ных песен, а заканчивали «Прощанием славянки» 
и нашими новыми работами. Одна из них, «Крым — 
наша земля», стала неофициальным гимном полу-
острова, и зрители вставали, когда мы ее исполняли. 

Напомним, что коллектив Михаила Корнева, по 
словам президента фестиваля Николая Бурляева, 
является визитной карточкой «Золотого витязя», 
артисты театра, облаченные в костюмы русских бо-
гатырей, уже около десяти лет открывают форум. 

В этом году казачий ансамбль Театра народной 
драмы «Иркутская застава» выступал с такими звез-
дами российского кино, как Зинаида Кириенко, Вла-
димир Гостюхин, Сергей Шакуров, Николай Бурля-
ев, Александр Панкратов-Черный, а также дали три 
сольных концерта. Один из них состоялся в Севасто-
польском президентском кадетском училище. 

— Там учатся 400 ребятишек, которые составят 
будущую элиту нашей страны. Кроме того, в эти дни 
к ним приехали делегации из Ставропольского и Ом-
ского кадетского училища, которые также побывали 
на концерте, — рассказал Михаил Корнев. — Мы по-
знакомились с начальником училища, капитаном 
1-го ранга Владимиром Пискайкиным, для которого 
Иркутск также является не чужим городом. Ведь ког-

да он командовал подразделением на Дальнем Вос-
токе, в нем была лодка «Иркутский комсомолец». 
Были шефские связи, я как депутат принимал уча-
стие в помощи, и он часто приезжал в Иркутск.
Второй сольный концерт театра состоялся 
в музее 35-й береговой батареи, недалеко 
от Балаклавы. Это стометровая стальная 

башня с двумя огромными орудиями, 
зарытая в скалу и залитая бетоном.

В ее тоннелях могло находиться до 15 тыс. человек. 
Башня создавалась, чтобы отражать атаки с моря. Но 
во время Великой Отечественной войны, когда враг 
напал с суши, ее защитники вынуждены были раз-
вернуть орудия и более 200 дней в жесточайших ус-
ловиях держали оборону. 

— Еще не началась оборона Брестской крепости, 
а здесь на час раньше уже шли бои, — рассказал 
Михаил Корнев. — Когда я слушал рассказ об этом 
великом подвиге, у меня родились строки: «На час 
было раньше страданье и горе, здесь раньше на час 

война началась». Так появилась новая песня «35-я 
береговая». 

Еще один концерт у «Иркутской заставы» состо-
ялся в сквере на берегу моря в центре Севастополя, 
где собралось более тысячи слушателей. 

Побывали иркутяне и в Симферополе — городе-
побратиме Иркутска, который 4 июня также отмечал 
свой день рождения. 

Депутат думы Иркутска Михаил Корнев передал 
официальное поздравление руководству Симферо-
поля, подписанное мэром Иркутска. Также артисты 
подарили диск с военными песнями школе в Сева-
стополе, которая носит имя дважды Героя Советско-
го Союза Николая Челнокова.

— В Севастополе тоже есть улица Челнокова, ведь 
в 1938 году наш земляк окончил там обучение в шко-
ле морских летчиков, откуда ушел на войну, — рас-
сказал Михаил Корнев. — Ему посвящена моя вторая 
новая песня. Ее премьера состоится на открытии бю-
ста Николаю Челнокову 21 августа в Иркутске. 

Милена Фролова 
Фото из архива Михаила Корнева

Черно-белая эпоха 
В Иркутске проходит фотовыставка «Манифест ТРИВА»

Иркутские витязи в Крыму 
Песня Михаила Корнева стала неофициальным гимном полуострова 
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 ТЕАТРЫ
Иркутский академический 
драматический театр 
им. Н.П. Охлопкова
14 июля 
Основная сцена
«Макбет» (16+), 18:30
Камерная сцена
«Скамейка» (16+), 18:30
15 июля 
Основная сцена
«Макбет» (16+), 18:30

Часы работы — с 11:00 до 18:00, еже-
дневно. Телефон для справок 937-702

Иркутская областная 
филармония
Органный зал
17 июля
«С органом «на Вы», или Как трудно 
не стать музыкантом» (6+), 15:00
20 июля
«Классика и современность» (6+), 
18:30
Справки, заказ, бронирование,  
тел. 33-33-71

МУЗЕИ
Музей истории Иркутска
Отдел истории,  
ул. Франк-Каменецкого, 16 а
Постоянно действующая экспозиция 
от археологии до ХХ века (6+) 
Тел. 710-422
«Кино под открытым небом»:
11-14 июля 22:00 — Сборник коротко-
метражных фильмов BEST OF shnit 
(16+). Программа BEST OF shnit со-
стоит из 7 ярких короткометражных 
историй, лучших фильмов Междуна-
родного фестиваля короткометраж-
ных фильмов shnit 2015 года.
15-17 июля 22:00 — «Помнишь меня?» 
Романтическая комедия. Италия (16+)
Стоимость билета - 250 рублей
Городской выставочный центр  
им. В.С. Рогаля, ул. Халтурина, 3
Постоянно действующие экспозиции 
иркутских художников, мастеров ДПИ 
(6+) 
Тел. 200-365
Дом Ремесел, ул. Д.Событий, 102
Систематические занятия народного 
творчества и ремесел (6+) 
Тел. 24-44-94
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 5 
Постоянно действующие экспозиции 
о героическом прошлом земляков — 
ХIX-XX вв. (6+) 
Тел. 38-08-99
Музей городского быта,  
ул. Д.Событий, 77
Постоянно действующие экспозиции 
образа жизни иркутян второй полови-
ны ХIX — XX вв. (6+) 
Тел. 204-884

Иркутский областной 
краеведческий музей 
Отдел истории (ул. Карла Маркса, 2) 
«История Прибайкалья с древнейших 
времен до наших дней» (0+) 
Постоянно действующая экспозиция 
рассказывает об истории Приангарья 
с древнейших времен до начала 20 
века  
Выставка «Экспонаты скажут больше, 
чем тысяча слов» (0+), до 31 декабря 
Выставка посвящена 355-летию Ир-
кутска и приурочена ко Дню России
Тел. 333-449 
Отдел природы (ул. Карла Маркса, 11) 
«Природа Предбайкалья» (0+) 
Постоянно действующая экспозиция  
Выставка экзотических животных 
(0+), до 31 августа 
Тел. 342-832 
Музейная студия (ул. Карла Маркса, 
13) 
Выставка «С куклами возиться – бы-
тию учиться» (0+), до 31 августа 
Выставка «Байкал-КераМистика» 
(0+), до 10 августа 
16 июля - мастер-классы по гончарно-
му делу в 11:00, 12:00, 13:00 (0+)
Тел. 200-368 
Детский музей (ул. 3-го Июля, 21А) 
Выставка «Динозавр-шоу» (3+),  
до 25 августа 
Тел. 259-822 
Экспозиционный отдел «Окно 
в Азию» (ул. 3-го Июля, 21Б) 
«Генерал-губернаторы Восточной 
Сибири» (0+) 
Постоянно действующая экспозиция  
«Гостиная иркутянина» (0+) 
Постоянно действующая экспозиция  
«Научное освоение Сибири» (0+) 
Постоянно действующая экспозиция  
«Континент Азия» (0+) 
Постоянно действующая экспозиция  
Выставка «Доспехи и оружие» (рекон-
струкция и стилизация) (0+),  
до 17 августа 
Главной ее особенностью является то, 
что все экспонаты можно примерить, 
подержать в руках и сделать фото на 
память. 
Тел. 259-821 
Ледокол «Ангара» (пр. М. Жукова, 
36а/1) 
«По морям славного моря Байкал. 
История судоходства» (0+) 
Постоянно действующая экспозиция  
Тел. 358-148 

Арт-галерея Dias
Выставка «Манифест ТРИВА», где бу-
дут представлены снимки первой офи-
циально зарегистрированной в СССР 
творческой группы фотографов. 
В начале 80-х «ТРИВА» выдвинула 
свой творческий манифест съемки, от-
казавшись от какой-либо постановоч-
ности, спецобработки и кадрирования 
и тем самым провозгласив принципы 
фоторепортажа, схожие с принципами 
датского кинообъединения «Догма» 
во главе с Ларсом фон Триером, воз-
никшего спустя полтора десятка лет. 
Такой подход, с абсолютной докумен-
тальностью, в СССР выглядел антисо-
ветским. Меньше чем через год группа 
«ТРИВА» была распущена, оставив тем 
не менее значительный след в истории 
репортажной фотографии. 
Выставка будет открыта с 8 по 25 
июля в Арт-галерее DiaS по адресу: 
Седова, 40. Стоимость билета - 100 
рублей. Тел. 55-45-95

Художественный музей
Главное здание музея (ул. Ленина, 5)
Выставка «Открываем запасники. 
Многоликий Восток», до 7 августа (6+)
Выставка «Линия любви», с 22 июля 
до 28 августа (6+)
Постоянно действующая экспозиция 
русского и зарубежного искусства (6+)
Тематические экскурсии:
21 июля экскурсия по выставке «Мно-
голикий Восток» (6+)
28 июля экскурсия «Искусство Евро-
пы» (6+)
Начало в 18:30. Сбор на первом этаже 
здания возле кассы музея.
Тел. 34-01-46
Галерея сибирского искусства 
(ул. Карла Маркса, 23)
Выставка «Середина земли»,  
до 24 июля (6+)
Выставка «Митьки в Иркутске. 30 лет 
творческой биографии», до 24 июля (6+)
Выставка «Чтобы помнили…»,  
с 28 июля до 30 сентября (6+)
Постоянно действующая экспозиция 
русской и сибирской иконы, сибирско-
го портрета (6+)
Тел. 33-41-12, 21-70-65
Историко-мемориальный отдел 
«Усадьба В.П.Сукачева»  
(ул. Д. Событий, 112)
Выставка «Легендарные струны»,  
до 1 августа (6+)
Фотовыставка «Луч света», до 17 июля 
(6+)
Постоянно действующая экспозиция, 
рассказывающая об истории и быте 
семьи Сукачевых (6+)
«Летние вечера в «Усадьбе Сукачева». 
Тематические экскурсии от сотрудни-
ков музея — каждый четверг с 18:00 
до 20:00. Для участия в экскурсии не-
обходимо приобрести только входной 
билет в музей, стоимость которого от 
10 до 100 рублей в зависимости от воз-
раста посетителей. (6+)
Тел. 53-12-24
Галерея скульптуры  
(ул. Свердлова, 16)
Экспозиция русской скульптуры XIX 
— нач. XX века и драгоценная «Особая 
кладовая» (6+)
21 июля
Экскурсия «Зоопарк из камня, дерева 
и металла». (6+)
Эта экскурсия будет интересна не 
только взрослым, но и маленьким 
гостям галереи. Кто такие скульпто-
ры-анималисты? Легко ли вырезать 
из дерева целую семью обезьян или 
из хрупкого горного хрусталя - осьми-
нога? А кто из мастеров скульптуры 
посвятил свое творчество лошадям? 
Начало в 18:30.
Тел. 48-70-54
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ИРКУТСКИЙ 
ПЛАНЕТАРИЙ

14 июля 
Социальный сеанс: «Экзопланеты» 
(6+), 10:30
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 13:30
«Жизнь деревьев» (6+), 15:00
«Розетта» (6+), 16:30
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (6+), 18:00
«Земля — Вселенная» (6+) 19:30
15 июля 
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+), 13:30
«Будущее от Эйрбас» (6+), 15:00
«Вода — космическая история» (6+), 
16:30
«Черные дыры. Путешествие в неиз-
веданное» (6+) 18:00
«Полет к миллиарду солнц» (6+), 
19:30
«Экзопланеты» (10+), 21:00
16 июля
«Земля — Вселенная» (6+), 13:30
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+), 15:00
«Экзопланеты» (6+), 16:00
«Вода — космическая история» (6+), 
18:00
«Розетта» (6+), 19:30
«Черные дыры. Путешествие в неиз-
веданное» (10+), 21:00
17 июля 
«Жизнь деревьев» (6+), 13:30
«Земля — Вселенная» (6+), 15:00

«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+), 16:30
«Экзопланеты» (6+), 18:00
«Черные дыры. Путешествие в неиз-
веданное» (6+), 19:30
19 июля 
«Вода — космическая история» (6+), 
13:30
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+), 15:00
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (6+), 16:30
«Розетта» (6+), 18:00
«Экзопланеты» (6+), 19:30
20 июля 
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+), 13:30
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (6+), 15:00
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 16:30
«Земля — Вселенная» (6+), 18:00
«Черные дыры. Путешествие в неиз-
веданное» (6+), 19:30

ГРАВИТАЦИЯ
14 июля

«Химический калейдоскоп» (6+), 
19:00
На шоу «Химический калейдоскоп» 
горящая рука и взрывы ничуть не 
испугают, скорее, наоборот, вызовут 
восторг, словосочетание «египет-
ская тьма» обретет для вас еще один 
смысл, а еще вы узнаете, можно ли 
сделать «химический светофор» 
15 июля
«Шоу Котика-Азотика» (6+), 19:00 
На физическом шоу «Эксперименты 
Котика-Азотика» добровольцы смогут 
попробовать дымящийся попкорн, 
выстрелить из пушки Гаусса, разбить 
розу, замороженную в жидком азоте! 
Вас ждет обливание жидким азотом, 
зима в стакане и множество других 
физических экспериментов. 

16 июля
«Шоу Котика-Азотика» (6+), 13:00 
Шоу «Короткое замыкание» (6+), 
16:00 и 19:00 
17 июля
«Шоу Котика-Азотика» (6+), 13:00 
Шоу «Короткое замыкание» (6+), 
16:00 и 19:00 
А на электросветовом шоу «Короткое 
замыкание» можно будет увидеть 
«грозу» в комнате, разрезать пласт-
массовые стаканчики лазером, потро-
гать руками 150 тысяч вольт, а волосы 
станут дыбом в прямом смысле этого 
слова.
18 июля
«Шоу Котика-Азотика» (6+), 19:00 
12 июля
Шоу «Химический калейдоскоп» (6+), 
19:00 
13 июля
Шоу «Короткое замыкание» (6+), 
19:00 
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